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БОЛЕЕ МОЩНОЕ ОРУЖИЕ 
СТОИТ НАГОТОВЕ
Председатель 
Парламентского Собрания 
Вячеслав Володин –  
об ответе на удары вглубь 
России

4 12

13

6

Совет Парламентского Собрания в Могилеве о равных правах 
граждан Союзного государства на медпомощь и развитии 
здравоохранения провели в формате «правительственного часа»

НЕЙРОСЕТЯМИ  
НЕ ПОЛЬЗУЕМСЯ
В Смоленске  
пранкеры-патриоты 
рассказали о тех,  
кого они выводят  
«на чистую воду»

В «Зубренке» – 
гражданско-
патриотическая смена 
для белорусских  
и российских подростков
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ВЕРА И ВОЛЯ В ШКОЛЕ НЕ ЗНАЛИ, 
КТО МОЙ ОТЕЦ
Актриса Елена Папанова 
рассказала  
«Союзному вече»  
о невероятном папе

НА ВЫСОКОЙ НОТЕ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Не стоит принимать ми-
ролюбие белорусов за сла-
бость.

ПРАВО «ЛЮДЗЬМІ 
ЗВАЦЦА»
85 лет назад произошло судь-

боносное событие, и гордое 
«мы – белорусы» зазвучало на 
весь мир из самого центра Ев-
ропы. Это был голос людей, 
ставших единым народом. 

– Теперь навсегда! – сказал 
Александр Лукашенко на па-
триотическом форуме «Если 
мы едины» в честь праздника 
Дня народного единства. – Ни-
какие границы, никакие испы-
тания не смогут сломить дух 
народа, если в сердце у каждо-
го из нас будет наша Беларусь.

В 1919 году было создано Бе-
лорусское национальное госу-
дарство.

– Нам представился истори-
ческий шанс построить свой 
дом, жить, трудиться и растить 
детей в мире и согласии, стать 
полноправными хозяевами 
собственной судьбы. Шанс… 
1919 год… Но тяжелейшие по-
следствия Первой мировой 
войны, набиравшая обороты 
Гражданская война, интервен-
ция коалиции западных стран 
не позволили тогда сбыться 
мечтам наших соотечествен-
ников о мирной и счастливой 
жизни. Как это актуально се-
годня… – напомнил о текущей 
обстановке белорусский лидер.

Много было войн и конфлик-
тов. И они принесли Беларуси 
горе и разрушения.

– История повторяется. Но 
я хочу просто в связи с этим 
предупредить наших против-
ников, наших соперников. 
И  тех, кто не понимает еще. 
Не надо это делать! Это не пой-
дет на пользу не только Европе, 
но и всей планете. Нападение 
на Беларусь, запомните, – это 
третья мировая война, – за-
явил Президент.

СПОСОБНЫ КРЕПКО 
ПЕРЕУБЕДИТЬ
Беларусь же была и остается 

сторонницей мира.
– Заметьте: мы опирались не 

на захватничество, не на жесто-
кость, не на превосходство по 

отношению к другим странам 
и народам, – обратил внима-
ние Александр Лукашенко. –  
Даже сейчас, когда с террито-
рий западных и южных соседей 
на нас нацелены натовские ору-
дия, вдоль рубежей множатся 
километры заборов и минных 
полей, мы отвечаем просто и в 
лучших традициях «последней 
диктатуры Европы» – открыва-
ем границы и не требуем раз-
решений, виз. И люди на той 
стороне нас слышат.

Вот только принимать за сла-
бость белорусское миролюбие 
все-таки не 
следует:

– Когда я 
говорю об 
этом, вы не 
подумайте, 
что я блефую 
или сгущаю 
краски. Нет. 
Как никогда раньше нам есть 
чем ответить. Поэтому будьте 
спокойны, растите детей. Мы 
свято чтим память обо всех, 
кто самоотверженно отстаи-
вал право белорусов «людзьмі 
звацца» и заплатил за это це-
ной своей жизни и молодости. 

И никому не позволим посяг-
нуть на святую землю пред-
ков, на независимость и суве-
ренитет нашей Родины. А если 
кто-то, может быть, из вас за 
пределами этого зала сомнева-
ется в том, что мы не отдадим 
на поругание Беларусь, мы вас 
будем переубеждать. Крепко 
переубеждать.

АМЕРИКАНЦЫ  
НЕ ХОТЯТ ЗАТИШЬЯ
В «Минск-Арене» стояла ти-

шина, когда Глава государства 
говорил о прошлом и насто-

ящем. Время не-
простое, это по-
нимают все.

– В празднич-
ный день отнюдь 
не пытаюсь на-
гнетать обстанов-
ку. Я хочу просто 
вам процитиро-

вать один документ,  – объ-
яснил Александр Лукашенко 
и продолжил: – По данным 
наших спецслужб, в ходе за-
крытой части переговоров на-
ших беглых в одной из стран 
представители США озвучили 
следующие тезисы: с середи-

ны сентября по начало ноября 
США ожидают существенную 
эскалацию военной обстанов-
ки как со стороны Москвы, так 
и со стороны Киева. На фронте.  
Я хочу, чтобы это услышали  
и россияне. Мы до них не до-
водили пока эту информа- 
цию.

По словам Главы государ-
ства, западные спецслужбы 
говорят о Беларуси как о воз-
можном месте эскалации:

– Вроде затишье. Да, в Курск 
зашли, уходят – уйдут, украин-
цы там не удержатся. Но это 
не надо американцам. Надо, 
чтобы война продолжалась до 
последнего украинца, а еще 
лучше – русского. Им нужна 
война. И этого затишья, кото-
рое наступило на фронте, им 
не надо. Им нужна эскалация. 
Поэтому говорят о Беларуси 
как о возможном месте эска-
лации ситуации.

Президент уточнил, что име-
ется в виду:

– То есть американцы ука-
зали Киеву, если сложатся об-
стоятельства, атаковать нашу 
инфраструктуру по южной гра-
нице. Причина – российские 
беспилотники летают над тер-
риторией рядом с территорией 
Беларуси. Должен вам открыто 
заявить: мы договорились по 
каналам с украинцами, что мы 
не будем в СМИ подсвечивать 
факты залета беспилотников, 
и российских, и украинских, 
на нашу территорию. Почему 
это происходит? Потому что и 
те и другие плохо управляют 
этими беспилотниками. Во-
первых, новые для них. А во-
вторых, работают системы 
радиоэлектронной борьбы, 
которые сбивают с курса бес-
пилотники. И один из них мы 
нашли аж под Бобруйском – 
в центре Беларуси. И это бы-
ли украинские беспилотники, 
а не российские. Хотя и с дру-
гой стороны бывает.

НАПАДЕНИЕ НА БЕЛАРУСЬ – 
ТРЕТЬЯ МИРОВАЯ ВОЙНА

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ В Минск приехал глава Донецкой 
Народной Республики.

– Мы сотрудничаем давно. А что касает-
ся Беларуси, то мы всегда сотрудничали с 
Донецкой областью и в составе Украины.  
И, естественно, в эти сложные, трудные 
времена с тех еще пор мы не отказыва-
лись от этого сотрудничества, готовы про-
должать, – приветствовал Дениса Пуши-
лина Александр Лукашенко. – Тут у нас 
разные намеки и прочее, даже с Запада, 
что вы вот будете сотрудничать, обидите 
Украину. Мы никого не обижаем. Мы го-
товы сотрудничать и с Украиной на тех же 
принципах, что и с Донецкой Республикой.

Мальчишки и девчонки из ДНР с на-
чала СВО стали частыми гостями у бе-
лорусов.

– Мы деток ваших всегда принимаем сю-
да на лечение, отдых. Они очень довольны. 
Правда, меня чуть в суд какой-то не зата-
щили, что мы воруем, оказывается, ваших 
детей! – развел руками Президент. – Ну так 
я предложил и Украине, и американцам: по-
жалуйста, приезжайте, найдите хоть одного 
уворованного ребенка.

Денис Пушилин поблагодарил за по-
мощь.

– Мы будем вас поддерживать и по-
могать, – еще раз повторил Александр 
Лукашенко. – Есть у вас проблема кого-то 
лечить, образование получить – мы готовы 
с вами сотрудничать.

 ■ Без вождизма: Президен-
ту презентовали необычную 
песню.

– Хотим представить на ваш суд 
необычное произведение, рожденное 
совершенно спонтанно и даже, можно 
сказать, случайно и вопреки. Алек-
сандр Григорьевич, простите: «Бал-
лада о диктаторе», – так на патриоти-
ческом форуме анонсировала песню 
пресс-секретарь Президента Ната-
лья Эйсмонт. – Кому-то, возможно, 
услышанное может и не понравиться, 
но это взгляд на нашу Беларусь со 
стороны. Поэтому судите сами.

И уточнила, что работа над этим 
произведением велась втайне, 

потому что Александр Лукашенко 
«против вождизма».

«И стоит он, как гладиатор, за-
слонивши Родину грудью. А враги 
верещат: «Диктатор!» – и брызжут 
слюной, как ртутью», – пели арти-
сты из арт-группы «Беларусы».

А еще про то, что любимую не 
отдают. Что тот, кто с правдой, тот 
цели добьется. Завершают песню 
такие слова: «Страна – его альма-
матер с ароматом свежего хлеба. 
Улыбнется спокойно диктатор, гля-
дя в Родины мирное небо».

Автор баллады – молдавский по-
эт Павел Дуганов, музыку к произ-
ведению написал белорус Валерий 
Шмат.

– НАШИ ПРЕДКИ  
НЕ ЕДИНОЖДЫ СМОТРЕЛИ  

В ГЛАЗА СМЕРТИ, НО КАЖДЫЙ 
РАЗ НЕПОКОРЕННЫМИ 

ВСТАВАЛИ С КОЛЕН, ВЫТИРАЯ 
ПОТ И СЛЕЗЫ, ШЛИ ВПЕРЕД. 

КАК ЭТО АКТУАЛЬНО  
СЕГОДНЯ!

Александр Лукашенко 
рассказал о планах беглых 
вычеркнуть его из списков 
действующих президентов:

– Им не терпится выве-
сти с арены политических 
действий Президента Бела-
руси. Договорились о том, 
что Литва, как это было 
накануне или в первые 
дни специальной военной 
операции России в Укра-
ине, инициирует в Между-
народном уголовном суде в 
Гааге рассмотрение бело-
русского вопроса. Цель – 
привлечь Президента Бе-
ларуси к ответственности и 
выключить его из повестки. 
Как они пишут, чтобы Пре-
зидент Беларуси, если нач-
нутся мирные переговоры в 
Украине, не смог принимать 
участие в этих переговорах. 
Они знают, что мы требуем, 
чтобы при заключении мир-
ного договора в Украине 
были соблюдены интересы 
Беларуси. Там они не видят 
наше представительство.

Оппоненты не сбрасыва-
ют со счетов и вооруженное 
нападение на страну:

– Готовят хоругви, целые 
полки. Раньше их называли 
власовцами, которые захо-
дили, кстати, вместе с рус-
скими власовцами, наши, 
белорусы, на Курскую об-
ласть. Правда, их сотня че-
ловек, не больше. Но все 
они мечтают прийти сюда 
с оружием в руках.

Прямо с высокой трибуны 
Александр Лукашенко пе-
редал «доброжелателям» 
послание:

– Мы знаем о всех за-
мыслах. И ничего у них не 
получится. Я вам клянусь, 
что у нас есть чем ответить, 
у нас есть все сделать так, 
чтобы они задумались, пре-
жде чем двигаться в нашем 
направлении.

СКРЕЖЕТ 

БЕГЛЫЕ 
МЕЧТАЮТ  
О ГААГЕ

ЗУБОВНЫЙ

«БАЛЛАДА О ДИКТАТОРЕ» НЕОЖИДАННО В ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА«БУДЕМ ПОДДЕРЖИВАТЬ 
И ПОМОГАТЬ»
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– Суверенное и независимое государство –  
впервые в своей истории не только 
построили, но и сохранили его.



27 сентября / 2024 / № 43 3ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИЛИЦА

Павел РОДИОНОВ

 ■ Только с участием женщин мож-
но достичь прогресса, благополу-
чия и гармонии.

МЯГКАЯ, НО СИЛА
Об этом Владимир Путин сказал на 

Евразийском женском форуме в Тав-
рическом дворце в Санкт-Петербурге. 
На крупное мероприятие, проходив-
шее в четвертый раз, съехались пред-
ставительницы 126 государств – пар-

ламентарии, общественные деятели, 
ученые, участницы делового сообще-
ства своих стран.

Главная тема в этом году – «Женщи-
ны за укрепление доверия и глобаль-
ное сотрудничество». И здесь дамам 
принадлежит важнейшая роль.

– Как всегда, женский взгляд выде-
ляет самое главное. Именно женщины 
и есть та самая «мягкая сила», кото-
рая способна укрепить современный 
мир, ставший вдруг таким хрупким. 
Поскольку жизнь убедительно доказы-

вает: только с их участием возможно 
достижение прогресса, благополучия 
и гармонии. Без чего не может быть 
настоящего благополучного мира, – 
уверен российский лидер.

ТЕПЛО СЕМЕЙНОГО ОЧАГА
И конечно, не мог Владимир Путин 

не сказать о своих соотечественницах 
и их вечной загадке, которую сильному 
полу никогда не постичь:

– В российских женщинах рас-
крывается душа России, ее красота, 

притягательность, теплота, мило-
сердие, душевная щедрость. Поль-
зуясь случаем, хочу поблагодарить 
всех женщин России за труд на благо 
общества, за потрясающую энергию 
созидания. У нас сложилось тради-
ционно уважительное отношение к 
женщинам. Наша государственная 
политика строится здесь на основе 
Национальной стратегии действий 
в интересах женщин. Принимаются 
необходимые меры, создаются усло-
вия, чтобы вы могли достигать успе-
хов на профессиональном поприще и 
в то же время быть хранительницами 
семейного очага, настоящей душой 
большой многодетной семьи. Знаем, 
что сочетать это очень нелегко, но 
наши женщины умеют это делать и 
оставаться при таких нагрузках кра-
сивыми, нежными, обаятельными, об-
ладают секретом, который мужчинам 
разгадать невозможно.
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СЕКРЕТ, КОТОРЫЙ МУЖЧИНАМ 
РАЗГАДАТЬ НЕВОЗМОЖНО

Владимир ПУТИН – о лучшей половине человечества:

 ■ Дроны, чье произ-
водство стремитель-
но растет, оснастят 
искусственным интел-
лектом.

ВСЕПОГОДНЫЙ 
ТЯЖЕЛОВЕС
«Орлан», «Упырь», 

«Аляска»  – под такими 
безобидными, а где-то 
сказочными названиями 
скрывается огромная ог-
невая мощь. И головная 
боль для российских про-
тивников в зоне СВО. Это 
беспилотники, которые 
Владимиру Путину про-
демонстрировали на экс-
позиции в Специальном 
технологическом центре 
в Санкт-Петербурге.

Второй год Глава госу-
дарства в День оружей-
ника приезжает на пред-
приятие, где производят 
боевые БПЛА. В прошлом 
году он был в Ижевске, где 
делают уже ставшие ле-
гендарными «Ланцеты». 
В этом – на одном из ве-
дущих в этой сфере заво-
дов в Северной столице. 
Здесь же на выставке он 
увидел и российский ответ 
вражеской «Бабе-яге» – 

«Ночную ведьму», много-
функциональный тяжелый 
аппарат, управляемый, 
как пояснили его созда-
тели, на нестандартных 
частотах. Уникальный воз-
душный многостаночник 
не только поражает метко 
цели боевыми зарядами, 
но и перевозит разные гру-
зы на дальние расстояния.

– Я хочу сказать боль-
шое спасибо руководите-
лям и сотрудникам пред-
приятий за качественную 
и надежную технику. В 
том же направлении ра-
ботают и многие другие 
организации ВПК, чья 
продукция так же хорошо 
зарекомендовала себя в 
ходе специальной военной 
операции, – заявил Влади-
мир Путин на прошедшем 
затем совещании Военно-
промышленной комиссии 
по развитию БПЛА.

ИГРА  
НА ОПЕРЕЖЕНИЕ
На поле боя без дронов 

сегодня как без рук. Их 
выпуск стремительно на-
ращивается.

– Всего за 2023 год 
в  Вооруженные силы 
было поставлено около 
140 тысяч беспилотных 
аппаратов различных 
типов. В  текущем году 
выпуск беспилотников 
планируется увеличить 
в разы, а если сказать 
точнее – практически в 
десять раз, – привел циф-
ры Верховный главноко-
мандующий.

Причем создание пер-
спективных образцов не-
обходимо вести на новых 
принципах и как можно 
оперативнее, чтобы не 
дать противнику вырвать-
ся вперед:

– Нам нужно полностью 
закрыть потребности Воо-
руженных сил, а для этого 
последовательно наращи-
вать производство беспи-
лотной техники, повышать 
ее тактико-технические 
характеристики, в том 
числе активно внедряя 
элементы искусственно-
го интеллекта. Чуть ли 
не каждую неделю про-
исходит определенное об-
новление. И кто быстрее 

реагирует на эти требова-
ния на поле боя, тот и по-
беждает.

Президент обратил вни-
мание и на небольшие 
компании и волонтерские 
организации, разраба-
тывающие и поставля-
ющие на передовую не-
обходимую беспилотную 
технику. Народный ОПК 
обладает важнейшим пре-
имуществом перед круп-
ными предприятими – ско-
рость реакции на запросы 
фронта.

Но есть и проблемы. 
О них в закрытой части 
Главе государства рас-
сказали сами Кулибины.

– Президент нас ус-
лышал,  – поведал кое-
какие подробности 
создатель народного 
дрона «Упырь» Влади-
мир Ткачук.  – И  сразу 
после совещания отдал 
необходимые распоряже-
ния. Уверен, проблемы, 
о которых мы говорили, 
будут решены в течение 
недели-двух. А значит, на-
ши новинки быстрее по-
явятся на передовой.

 ■ Нынешняя кампания в единый день 
голосования определила руководителей 
21 субъекта страны. И была как никогда 
активной.

МУЖЕСТВО И КРЕПОСТЬ ДУХА
– Выборы проходили в условиях открытой кон-

курентной борьбы. И, что имеет особое значение, 
при высокой, причем самой высокой за всю исто-
рию проведения единого дня голосования явке.

Наши граждане знают, понимают, насколько 
это важно – участвовать в жизни страны, в фор-
мировании органов власти разного уровня. А со-
временная организация выборов, использование 
цифровых технологий позволяют сделать процесс 
голосования максимально удобным, – подвел 
итоги Владимир Путин на встрече с избранными 
руководителями субъектов.

Отдельные слова благодарности Глава государ-
ства адресовал жителям приграничных регионов:

– Несмотря на все трудности, давление, попытки 
дестабилизировать ситуацию, террористические 
акты на этих территориях, люди пришли на вы-
боры, показали пример сплоченности и консо-
лидации. Ваше мужество, сила духа вызывают 
искреннее уважение. Еще раз спасибо вам за 
вашу позицию. Что хочу в этой связи подчеркнуть. 
На людей, живущих в приграничных регионах, 
выпали трудные испытания. И здесь от органов 
власти – и федеральных, и региональных, и мест-
ных – требуется особое внимание к их нуждам 
и запросам. Все возникающие проблемы должны 
решаться без проволочек и лишнего формализма.

ЗА «СОВЕТСКУЮ ВЛАСТЬ»
Впрочем, таким же должен быть подход к нуж-

дам и проблемам людей и в остальных регионах. 
Народ выразил свое доверие, которое необходимо 
оправдать:

– Уровень поддержки, которую вы получили, гово-
рит о высоком доверии. О том, что жители регионов 
видят результаты работы и связывают с вами свои 
надежды на дальнейшие перемены к лучшему.

Крым также в полной мере относится к перечню 
приграничных и прифронтовых регионов.

– Владимир Владимирович, Крым с вами до по-
беды. Вместе победим! – заверил вновь переиз-
бранный глава региона Сергей Аксенов.

– Вы многое сделали для Крыма и, соответ-
ственно, для всей страны, укрепляя, в шутку 
скажу, «советскую власть» в Крыму, укрепляя 
общероссийские начала, – считает Владимир Пу-
тин. – Крымчане, как показала практика последних 
лет, наша новейшая совместная история, все-таки 
люди  особой закваски, чувствуется, что из поколе-
ния в поколение передается верность Отечеству 
и  стойкость, невероятное мужество. Уверен, так 
будет и впредь.

ДОВЕРИЕ НАРОДА  
НАДО ОПРАВДЫВАТЬ

ВЫБОРЫ

«НОЧНАЯ ВЕДЬМА» ПРОТИВ «БАБЫ-ЯГИ» ВОЗДУХ!

Владимиру Путину показали не только серийные, но и перспективные умные дроны.
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 ■ Западные лидеры не понимают, 
что могут натворить,  – терпение 
россиян не бесконечно. Нельзя до-
пустить развязывания конфликта с 
необратимыми последствиями.

Спикер Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Союза Беларуси 
и России дал большое интервью Радио 
«Комсомольская правда». Выступил 
на открытии осенне-зимней сессии. 
И позже высказался подробнее о за-
тронутых темах в своем телеграм-ка-
нале. «Союзное вече» собрало главное 
из сказанного.

Тема номер один, конечно, огромное 
желание Вашингтона с его прихлеба-
телями объявить о том, что дают раз-
решение ВСУ бить по России дально-
бойными ракетами.

Вячеслав Володин:
 ● Сегодня США не стесняясь обсужда-

ют с главами европейских государств, 
с Украиной возможность нанесения 
ударов вглубь территории Российской 

Федерации. А что такое нанесение уда-
ров? Спутниковые группировки при-
надлежат США, странам НАТО. Наведе-
ние и приведение в исполнение команд 
будут в этом случае из высокоточного 
оружия в увязке со спутниковыми груп-
пировками исполняться военнослужа-
щими НАТО. А это значит, НАТО полно-
стью втягивается в этот конфликт.

 ● Вдумайтесь только, что они обсуж-
дают: нанесение ударов по нашим 
мирным городам! При-
чем обсуждают, считая, 
что это их не коснется. 
Это не так. Мы ответим, 
и нам есть чем ответить. 
Более мощное оружие 
стоит наготове.

 ● Когда западные «ли-
деры» говорят об использовании высо-
коточного оружия и нанесении ударов 
по территории России, конечно, наша 
страна не будет молча все это созерцать, 
и ответы будут незамедлительными.

 ● Байден, Макрон, Шольц обсужда-
ют вопросы, которые могут привести 
к трагической ситуации. И просто они 
развяжут мировую войну, ядерную.

 ● Байден, который уже ушел, сбе-
жав с избирательной гонки. Шольц, 
который практически проиграл везде 
и его будущее как политика нулевое. 
Макрон, которому граждане Франции 
также не оказали поддержки. Сегодня 
они могут спровоцировать конфликт, 

который приведет к необратимым 
последствиям.

 ● Вы правильно сказали, что у них 
с  головой не в порядке. И надо еще учи-
тывать, что тот же Байден заканчивает 
срок своих полномочий. Уже в ноябре 
в США будет избран новый президент. 
Байден в любом случае уходящий. И 
те решения, которые сегодня он об-
суждает, могут привести к величай-
шей трагедии. Совершенно очевидно, 

что наша страна защи-
тит своих граждан, и  
Президент сделает все 
для этого.

 ● Крайне важно, что-
бы парламенты США, 
европейских госу-
дарств понимали и от-

давали себе отчет в том, что может про-
изойти. Мы со своей стороны должны 
сделать все, чтобы этого не допустить. 
Нужно поддержать Президента Рос-
сии Владимира Путина, который де-
лает все, чтобы остановить ядерную 
катастрофу, остановить войну, которая 
может перерасти в мировую.

 ● Вот наша задача – сделать все за-
висящее от депутатов, с тем чтобы не 
допустить этой трагедии, ну и еще раз 
сказать им: «Нам есть чем ответить,  
и  мы ответим», – и они не должны 
думать, что этого не произойдет! 
Это произойдет! Поэтому им надо 
остановиться.

 ■ С «Комсомолкой» – особые 
отношения.

В следующем году знаменитая га-
зета «Комсомольская правда» отме-
тит столетие.

– Мое поколение выросло на этой 
газете, удалось сохранить ее при-
влекательность, – сказал Вячеслав 
Володин. – Поэтому есть о чем ска-
зать. Давайте мы это сделаем ближе 
к той дате, которая наверняка соберет 
многих, кто и любит, и поддержива-
ет, и уважает «Комсомольскую прав-
ду». Один из председателей Государ-
ственной думы Геннадий Селезнев 
был главным редактором «Комсо-
мольской правды». Поэтому у Думы 
особые отношения с газетой.

А что касается нашего союзного 
парламента, вы также знаете, что мы 
взаимодействуем с «Комсомольской 
правдой». Есть большая вкладка – 
«Союзное вече». Это тоже говорит 
о наших приоритетах и особом от-
ношении.

 ■ Обе стороны открыты для раз-
говора и настроены на результат.

17 сентября Беларусь отметила 
День народного единства. Это го-
довщина освободительного похода 
Красной армии в 1939 году, когда 
западная часть страны воссоедини-
лась с БССР.

Тогда же в радиоинтервью Вячес-
лав Володин анонсировал заседание 
Совета Парламентского Собрания 
Союзного государства, которое со-
стоялось в  Могилеве 23 сентября: 

– В расширенном формате, который 
мы посвятим вопросам здравоохране-
ния в рамках Союзного государства. 
Для того чтобы сформировать право-
вое поле, которое позволит жителям 
нашей страны, Беларуси, получать 
медицинскую помощь, независимо от 
того, где они проживают. Как прошел 
Совет – на стр. 6.

– Ведь мы входим в единое Союз-
ное государство. Это работа, которую 
надо проводить по каждому направ-
лению, с тем чтобы у нас не только 
название, но и содержание было со-
ответствующее. Чтобы люди чувство-
вали, что у нас единое правовое поле 
в сфере экономики.

От этого получат хороший результат 
обе страны:

– При этом два государства остают-
ся независимыми, но входят в союз. 
И его возможности не исчерпаны. По-
этому мы считаем правильным такие 
вопросы не только обсуждать, но за-
тем на основе обсуждения принимать 
модельные законы, заниматься гар-
монизацией законодательства. Мы 
открыты для разговора.

 ■ Глава Госдумы повто-
рил позицию России для 
тех, кто пытается настаи-
вать на агрессивном раз-
витии событий.

Сегодня Европарламент 
призвал страны Евросоюза 
снять ограничения на удары 
Киева дальнобойным ору-
жием по территории нашей 
страны, усилить военную 
поддержку Украины, а также 
объявить сбор средств с на-
селения Европы для нужд 
ВСУ.

Повторю вновь. Если по-
добное случится, Россия даст 
жесткий ответ с использова-
нием более мощного оружия. 
Ни у кого не должно быть ил-
люзий на этот счет.

Государственная дума на-
стаивает на этом.

Вопросы к депутатам Ев-
ропарламента:

 ➤ Вы советовались со сво-
ими избирателями, прежде 
чем принимать это решение?

 ➤ Граждане европейских 
стран хотят, чтобы война 
пришла в их дом?

То, к чему призывает Ев-
ропарламент, ведет к миро-
вой войне с использованием 
ядерного оружия. Прежде 
чем принимать такое реше-
ние, надо было вспомнить об 
уроках Второй мировой вой-
ны. Тогда в борьбе с фашиз-
мом погибло 27 миллионов 
советских граждан. Именно 
наша страна освободила вас 
и всю Европу. Помните об 
этом. Не забывайте. Судя по 
заявлению Европарламента, 
по-видимому, вы об этом за-
были.

Граждане нашей страны 
знают, что такое война, она 
прошла через каждую се-
мью. Победа над нацизмом 
досталась дорогой ценой. 
Называющие себя сегодня 
победителями США и Англия 
потеряли во Второй мировой 
менее 800 тысяч человек. 
Наши потери в одной толь-
ко Сталинградской битве –  
1,13 миллиона.

Единственное, что должен 
сделать после такого заявле-
ния Европарламент, – само-
распуститься.

Вячеслав ВОЛОДИН – об ответе на удары вглубь России:

БОЛЕЕ МОЩНОЕ ОРУЖИЕ 
СТОИТ НАГОТОВЕ

НА ДОЛГИЕ ГОДЫ

«ЭТО ГОВОРИТ О НАШИХ 
ПРИОРИТЕТАХ»
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Вячеслав Володин 
многие вопросы 
разложил  
по полочкам.

«Сармат» – весомый 
аргумент в пользу мира.
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 ■ У России другой путь – 
с защитой детей, с браком 
между мужчиной и женщи-
ной, отметил Вячеслав Во-
лодин.

 ✒ Все хотят, чтобы мир был 
многополярен, чтобы устройство 
мира было справедливым. Рос-
сийский Президент – носитель 
этих подходов, ценностей и де-
лает все, чтобы мир становился 
более справедливым. Политика 
и позиция Владимира Путина в 
этом вопросе полностью поддер-
живаются и разделяются. Это мы 
видели и в Латинской Америке, 
и в Африке, и в странах Азии. 
Такая же поддержка наблюда-
ется и в Европе. Но там тяже-
лее, там власть захватили вот 
эти суррогаты.

 ✒ Запад продолжает сходить 
с ума. Резонансной темой по-
следних дней стало наложение 
санкций на спортсмена, который 
во время Олимпиады в Париже 
перекрестился перед выступле-
нием. Что в очередной раз под-
тверждает безумство, в которое 
впала Европа. О том, что цере-
мония открытия Игр оскорбила 
чувства христиан всего мира, мы 
говорили с вами ранее. Кощун-
ство, которое допустило руковод-
ство Франции, позволив надру-
гаться над Библией, не сотрется 
из человеческой памяти.

 ✒ Тот, кто хочет воспитывать 
своих детей и думает о будущем, 
точно не выберет сегодня Европу. 
И это должны понимать все, кто 
хочет посмотреть эту европей-
скую жизнь. Нельзя туда ехать с 
детьми, нельзя туда ехать жить, 
потому что ценности, которые там 
сейчас навязывают, смена по-
ла, – а их именно навязывают, 
продвигают, – это чудовищно.

 ✒ Запад давно ведет войну 
с  традиционными ценностями 
и  мировыми религиями. Мы ви-
дели, что и Коран сжигали, виде-
ли издевательство над Библией 
во Франции.

 ✒ Борьба с традиционными ре-
лигиями, исповедующими истин-
ные ценности, началась в Евро-
пе давно. Христианство, ислам 
и  иудаизм категорически не под-
держивают все то, что агрессив-
но тиражируется и навязывается 
на Западе. Речь идет о пропаган-
де нетрадиционных сексуальных 
отношений, смене пола, однопо-
лых браках, педофилии.

 ✒ Это, конечно, чудовищно, 
и мы должны понимать это. А по-
нимая, защищать свою идентич-
ность, свою культуру, свои тради-
ции, духовные ценности, больше 
внимания уделять морали.

 ✒ Деградировавшим об-
ществом легче управлять 
и манипулировать.

Европейские политики делают 
все, чтобы окончательно разру-
шить его духовно-нравственные 
основы. И как показывают ре-
зультаты социологических ис-
следований, здесь они преуспе-
ли. Швейцария, ФРГ, Испания, 
Италия, Швеция входят в пятерку 
стран мира по доле трансген-
деров.

 ✒ Совершенно очевидно, ког-
да мы говорим, например, о 
правах женщин – то это должны 

быть права женщин. А не каких-
то суррогатов, которые вчера 
были мужчинами, сегодня на-
звали себя женщинами, из-
менив фамилию и пол искус-
ственно. Но женщинами-то они 
не стали. Господь это дает от 
рождения.

 ✒ Россия такую политику не 
приемлет. Мы отстаиваем тради-
ционные ценности, уважительно 
относимся к вероисповеданию 
граждан. Для нас брак – это со-
юз мужчины и женщины. Смена 
пола в нашей стране запрещена. 
Эти решения мы приняли осоз-
нанно, думая о будущем наших 
детей и страны. У Европы с их 
выбором, о котором говорил вы-
ше, будущего нет.

 ✒ Но на Западе есть предста-
вители и других партий: да, у 
них, может быть, нет на сегод-
няшний день власти, но они бо-
рются за свою страну, за детей, 
за ценности. И они видят нашего 
Президента носителем именно 
христианских ценностей, кото-
рые разделяют представители 
и других религий. И они также 
отвергают весь этот блуд и мно-
гое другое, что сейчас разруша-
ет человечество.

 ■ За нелегалов возьмутся жестко.

 ✔ За год приняли шесть законов, сейчас на рас-
смотрении 34 законопроекта по теме миграции. 
Мы со своей стороны делаем все для того, чтобы 
в этой сфере был наведен порядок. Решения, при-
нятые раньше, ужесточают ответственность для 
мигрантов-правонарушителей. Те, кто получает 
российское гражданство, должны сразу встать 
на воинский учет.

Также мы предлагаем признать «незаконное на-
хождение мигранта на территории России» отягчаю-
щим обстоятельством, если такой человек совершит 
преступление. Саму организацию нелегальной ми-
грации считаем необходимым отнести к числу особо 
тяжких преступлений – с наказанием от 8 до 15 лет.

 ✔ Еще одно предложение – ввести внесудебную 
блокировку интернет-ресурсов с рекламой под-
дельных документов для мигрантов.

 ✔ Экзамены для мигрантов на сегодняшний день 
принимаются при посредничестве организаций 

всевозможных, в которые денежки приносят. 
В итоге получается, что мигрант языка не знает, 
а экзамен сдал.

И мы с вами видим, насколько ситуация стала 
меняться после того, когда мы об этом сказали 
и потребовали, чтобы принимали экзамены не 
частные структуры, а государственные. И если 
до введения этой нормы всего пяти процентам 
отказывали в сдаче экзамена, то сейчас – 30 про-
центам. А только потому, что стали принимать 
государственные структуры.

В этой части вообще предлагаем установить 
полный запрет для посреднических организаций. 
Это касается не только экзаменов по русскому 
языку, но и других.

 ✔ Подавляющее число законопроектов, о ко-
торых я сейчас сказал, предложены именно де-
путатами, есть консенсус всех пяти фракций 
и  предварительная поддержка всех профиль-
ных ведомств. При этом мы считаем правиль-
ным предложить и  Правительству не стоять 
в стороне – подключаться.

Подготовили Эдвард ЧЕСНОКОВ, Светлана КАМЕКА.
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О фундаменте отношений с другими странами
 ● Когда Президент Владимир Путин договаривается о 

чем-либо с лидером другой страны, то мы, национальные 
парламенты, со своей стороны должны сделать все, чтобы 
законодательно обеспечить принятые решения. Для этого 
мы нашли новый формат – создание межпарламентских 
комиссий, куда входят руководители профильных комите-
тов. Стали проводить такие заседания: с Китаем провели 
в этом году, с Вьетнамом, далее в планах – с Индией.

Вообще, большое количество парламентских делега-
ций к нам стало приезжать. Знаете, был период (понят-
но, пандемия еще наложилась), но все равно: два года 
назад взаимодействия было меньше, а потом динами-
ка пошла абсолютно положительная. Ожидаем приезд 
в Москву председателя парламента Турции. Мы видим, 
как искренне к нам относятся многие страны, потому что 
этот фундамент, заложенный еще в советское время, он 
сейчас дает отдачу.

Об Украине
 ● Соединенным Штатам надо делать выводы. Особен-

но с учетом того, что они сделали в Украине: создали 
нацистский режим, чтобы расширить НАТО на восток. 
В итоге миллионы граждан Украины стали беженцами, 
приехали к нам или в Европу. Для Вашингтона и Брюс-
селя граждане Украины – это расходный материал. Там 
сейчас воюет НАТО, именно поэтому мы сказали, что 
будет дан ответ.

О киевском «решале»
 ● Он свои полномочия как президент уже завершил. 

Сегодня его фигура нелегитимна. Это просто просрочен-
ный американский обмылок, если так русским языком 
говорить. Нет у него уже полномочий, просрочился он. 
Своих родителей отправил в Израиль, семью – в Лондон, 
ему вообще без разницы, что там, в Украине. Парламент 
Украины устранился, хотя должен был взять ответствен-
ность на себя. Поэтому ответственность лежит полностью 
на США.

Об ослабевшей Германии
 ● Мне не очень понятно, с кем там говорить. В Гер-

мании партия Шольца теряет большинство, его рей-
тинг – процентов пятнадцать, если не меньше. Это 
следствие политики Шольца в отношении России, ко-
торая поставляла дешевые энергоносители. И за счет 
именно этих энергоресурсов немецкая экономика была 
конкурентоспособной. А сейчас уходят ключевые пред-
приятия, переводятся в Америку, потому что у них нет 
этих преимуществ.

 ● В их зоне ответственности взорвали «Северный по-
ток».Они боятся высказать свою позицию в отношении 
случившегося. А это удар по их экономике, по их бе-
зопасности, это вызов. Но если они все это молча берут 
и терпят, понятно, что с ними никто считаться не будет.

 ● Очевидно, почему так себя ведет Шольц. Они превра-
тились в сателлитов Штатов. Это некогда крупнейшая 
экономика, а сегодня она стала уже шестой, а Россия 
стала четвертой. Именно то место, которое раньше за-
нимала Германия. Сегодня наша страна – крупнейшая 
экономика Европы. Мы со своей стороны в это непро-
стое время нарастили возможности, а они их растеряли.

О социальном заказе
 ● Получение рабочей профессии должно быть обяза-

тельно доступно и бесплатно. Будем работать над за-
коном о бесплатном СПО. У нас сейчас есть платная 
составляющая получения рабочих профессий. Мы счи-
таем, что это недопустимо. Так же как и при получении 
специальности в среднем профессиональном учрежде-
нии, нужно сделать максимально доступным получение 
образования в той части, которая сегодня необходима 
нашей экономике.

 ● Сегодня сам список таких рабочих профессий очень 
разношерстный. Мы обсуждали данный вопрос с ми-
нистром науки и высшего образования Валерием 
Фальковым. Он, надо сказать, слышит и понимает. 
Раньше в систему средне-профессионального образо-
вания вставлялись такие специальности, как юриспру-
денция или экономика. Теперь навели порядок, убрали 
то, что никоим образом не имеет отношения к рабочим 
профессиям.

О ЧЕМ ЕЩЕ ВЫСКАЗАЛСЯ 
ВЯЧЕСЛАВ ВОЛОДИН

ЗЕЛЕНСКИЙ ПРОСРОЧИЛСЯ

О МИГРАНТАХВМЕСТЕ С ГРАЖДАНСТВОМ – 
НА ВОИНСКИЙ УЧЕТ

КТО ДУМАЕТ  
О БУДУЩЕМ – НЕ ВЫБЕРЕТ ЕВРОПУ

О ТРАДИЦИОННЫХ ЦЕННОСТЯХ

У наших малышей мама и папа,  
а не родитель номер один и номер два.
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 ■ Совет Парламентского Собрания 
в формате «правительственного ча-
са» посвятили одному из самых ак-
туальных вопросов – равным пра-
вам граждан Союзного государства 
на медпомощь и развитию здраво-
охранения.

ЩЕПЕТИЛЬНОЕ 
ОТНОШЕНИЕ
– Неотложная медпомощь для бе-

лорусов и россиян бесплатна и до-
ступна, – обратил внимание спикер 
Госдумы, Председатель Парла-
ментского Собрания Вячеслав Во-
лодин. – Но сегодня мы должны дви-
гаться дальше, чтобы такой же была 
и высокотехнологичная медицина. 
Об этом мы говорили с профильными 
министрами двух стран и накануне 
заседания. И дальше при рассмотре-
нии конкретных вопросов будем опи-
раться на опыт регионов. На протя-
жении вчерашнего дня знакомились с 
достопримечательностями Могилева, 
видим, насколько он обустраивается, 
делают все для того, чтобы жизнь 
граждан была комфортной.

Еще до заседания Совета Парламент-
ского Собрания Вяче слав Володин и 
спикер Палаты представителей, 
Первый заместитель Председате-
ля Парламентского Собрания Игорь 
Сергеенко побывали в Могилевской 
областной клинической больнице, 
ознакомились с опытом работы мед-
центров не только областного, но и 
районного уровня, увидели уровень 
оснащения медучреждений, кадровое 
наполнение.

Внимательное, даже щепетильное 
отношение к этим вопросам понят-
но. Ведь обсуждали то, что касается 
каждого, – равные права белорусов 
и россиян в здравоохранении.

– Системы сформированы с совет-
ских времен одинаково, но развива-
ются по-разному, – напомнил Игорь 
Сергеенко. – В России действует систе-
ма обязательного медицинского стра-
хования, в Беларуси – государствен-
ная система оказания медпомощи. 
Межправительственное соглашение 
еще в 2006 году определило критерии 
доступа к медпомощи в Союзном госу-
дарстве. Но время идет, интеграцион-
ные связи углубляются, и пора внести 
некоторые корректировки. Главная 
же задача парламентариев – ускорить 
этот процесс и обозначить направле-
ния, по которым должны работать.

ТЕХНОЛОГИИ В ОБМЕН  
НА ТОМОГРАФЫ
В последние годы наше здравоохра-

нение достигло значительных успехов 
в разработке перспективных методов 
профилактики, диагностики и лечения.

Министр здравоохранения России 
Михаил Мурашко выделил ключе-
вое направление в сотрудничестве – 
сближение программ госгарантий 
и формирование межгосударствен-
ной системы покрытия расходов на 
медобслуживание. А еще – взаимодей-
ствие в области медицины катастроф. 
Решение об этом приняли год назад 
на совместной коллегии. Уже прошли 
два совместных командных учения, 
а в Могилеве министры подписали 
меморандум.

Михаил Мурашко рассказал, что для 
белорусских коллег открыли доступ 
к порталу непрерывного медицинского 
образования. А в поликлиниках и боль-
ницах в разных регионах России все 

чаще устанавливают белорусские то-
мографы.

По словам министра здравоохра-
нения Беларуси Александра Ход-
жаева, перспективное направление 
сотрудничества – разработка и реа-
лизация проекта по трансграничной 
телемедицине.

– Учитывая, что охрана здоровья 
граждан, формирование единого 
правового поля требуют внимания, 
контроля и подготовки модельных 
законов, – резюмировал дискуссию 
Вячеслав Володин, – есть предложение 
разделить большую комиссию, где 
есть и вопросы труда, и социальной 
защиты, здравоохранения.

В результате решили создать от-
дельную Комиссию Парламентско-
го Собрания по здравоохранению. 
И возглавлять ее будет белорусский 
парламентарий.

Кроме того, на очередной сессии 
Парламентского Собрания, в конце 
года, депутатам предстоит  разделить 
еще одну комиссию – по науке, куль-
туре и образованию:

– В Госдуме это три комиссии. Ко-
миссию по культуре может возглавить 
творческий человек Николай Бурляев, 
а вот науку и образование выделим 
отдельно, – обозначил Вячеслав Во-
лодин.

ЗДОРОВЫЙ ПОДХОД

ДОСКА ПОЧЕТА
Почетной грамотой Парламент-

ского Собрания за многолетнюю 
работу по укреплению сотрудниче-
ства между Беларусью и Россией 
наградили посла России в Беларуси 
Бориса Грызлова (возглавлял Пар-
ламентское Собрание в 2004–2012 
годах) и Владимира Андрейченко,  
первого заместителя Председателя 
Парламентского Собрания с 2008 по 
22 марта 2024 года.

В прошлом году на таком же заседании Со-
вета Парламентского Собрания решили создать 
законопроект о приграничном сотрудничестве. Документ готовили с учетом 
мнений экспертного сообщества, накопленного опыта взаимодействия – Фо-
рума регионов, взаимного открытия представительств.

По мнению специалистов, закон создаст новые возможности для разви-
тия приграничных территорий не только в экономическом, но и социально-
культурном измерении.

Накануне заседа-
ния Совета Парла-
ментского Собрания его участники 
посетили мемориал «Буйничское по-
ле» в Могилеве. Его создали в память 
о героической обороне города от фа-
шистов в начале войны.

Парламентарии возложили цветы 
к памятному камню – символической 
могиле знаменитого поэта-фронто-
вика Константина Симонова. После 
минуты молчания ознакомились с про-
ектом Музея воинской славы.

 ■ Сейчас готовится план 
празднования 80-летия Побе-
ды в Великой Отечественной. 

Накануне этой даты, в апреле 
2025 года, под эгидой Парламент-
ского Собрания пройдет масштаб-
ный форум «Наследники Великой 
Победы – строители будущего» в 
Волгограде.

Вячеслав Володин предложил 
средства союзного бюджета, ко-
торые в течение года не исполь-
зовали, тратить на создание таких 
объектов, как музей на Буйничском 
поле. Здесь в первые месяцы  войны 
смертью храбрых пали  десятки ты-
сяч советских воинов. Для потом-
ков эта страшная история запе-
чатлена в трилогии Константина 
Симонова, который  своими глаза-
ми видел кровавую битву.

Госсекретарь Союзного го-
сударства Дмитрий Мезенцев 

сообщил, что в Минске пройдет 
заседание Группы высокого уров-
ня Совета Министров Союзного 
государства:

– Обсудим 23 вопроса двусто-
роннего взаимодействия в со-
юзном формате. Часть из них 
перекликается с сегодняшней по-
весткой. Это значит, что мы оза-
бочены выравниванием практики, 
которая должна быть для людей 
надежным гарантом их здоровья 
и социальной защиты.

Он рассказал, что сейчас разра-
батывают четыре новых патриоти-
ческих маршрута «Тропа памяти», 
из союзного бюджета полностью 
профинансируют капитальный ре-
монт и создание музеев в Брест-
ской крепости и монумента для 
мемориала на Курской дуге. В 
этом же ряду и поиск средств для 
финансирования музея и мемори-
ала на Буйничском поле.

 ■ Ограничения стали 
катализатором для им-
портозамещения, коопе-
рации, интеграции.

– Когда противоправные 
санкции Запада сыплются 
на Беларусь и Россию как 
из ящика Пандоры, лучшим 
ответом могут быть только 
крепкие связи и продуктив-
ное взаимодействие двух 
стран, рост благосостояния 
народа, сохранение общей 
исторической памяти, – уве-
рен Игорь Сергеенко.

В качестве примера он 
напомнил, что за семь ме-
сяцев этого года товаро-
оборот вырос на 8,5 процен-
та, составив 2,3 миллиарда 
долларов.

Это не просто цифры. За 
ними – новые рабочие ме-
ста, укрепление коопера-
ции, технологии.

О том, как еще больше 
расширять межрегиональ-
ное сотрудничество, де-
путатам рассказали руко-
водители приграничных 
Могилевской и Смоленской 
областей.

Могилевский губерна-
тор Анатолий Исаченко 
убежден, что попытки «раз-
делить» нас безуспешны:

– Они лишь укрепляют 
единство двух государств, 
у граждан которых общий 
генетический код.

Анатолий Исаченко рас-
сказал, что сегодня Мо-
гилевский облисполком 
заключил соглашения с 
администрациями 28 ре-
гионов России, а торговые 
отношения поддерживают 
практически со всеми ре-
гионами.

И расстояния не поме-
ха. В пример привел Дни 

 Беларуси во Владивостоке 
и Хабаровске.

«Омск Карбон Могилев» – 
пример импортозамещения. 
Сегодня в области работает 
больше сотни предприятий 
с российским капиталом. 
Упор делают на машино-
строение и наукоемкие про-
изводства.

Смоленский губернатор 
Василий Анохин перечис-
лил флагманы белорусской 
промышленности, отметив 
успешное сотрудничество 
с ними. Рассказал о взаимо-
действии с сельхозпроизво-
дителями Беларуси:

– Товарооборот растет. Ра-
дует взаимодействие в таких 
отраслях, как ЖКХ, строи-
тельство, ремонт дорог. К 
примеру, витебские коллеги 
предложили хорошие техно-
логии и расценки по водоот-
ведению – будем работать!

ОБОРОТ РАСТЕТ САНКЦИОННЫЙ БУМЕРАНГ ОТ БУЙНИЧСКОГО ПОЛЯ  
К КУРСКОЙ ДУГЕ

ПЛАНЫ

ПАМЯТЬ
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Могилевский школьник Богдан Ковалев прочел 
участникам церемонии возложения цветов 
стихотворение Константина Симонова «Танк».
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 ■ Уход от бензина или ди-
зеля поможет сэкономить 
Союзному государству? Пар-
ламентарии и эксперты об-
судили тему на совместном 
заседании трех комиссий.

СЛОВНО ЗА ВЕЛИКОЙ 
КАМЕННОЙ СТЕНОЙ
Осень в Беларуси пока оста-

нется формальностью – на ка-
лендаре сентябрь, а на улице 
все еще солнечное и жаркое 
лето. Такой бонус от природы 
оценили и парламентарии, ос-
матривая масштабы китайско-
белорусского индустриально-
го парка «Великий камень». 
На уникальной территории 
в получасе езды от Минска 
прошло совместное заседание 
трех комиссий Парламентско-
го Собрания: по энергетике, 
транспорту, промышленно-
сти и торговле. Гостей при-
ветствовал глава админи-
страции «Великого камня» 
Александр Ярошенко:

– Новых резидентов все 
больше. Уже 135 из 13 стран. 
И хотя парк называется ки-
тайско-белорусским, на са-
мом деле он международный. 
География участников разно-
образная. У нас выгодное гео-
графическое положение – до 
Москвы 650 километров, до 
порта Клайпеда – 500, чуть 
больше до Калининграда. 
Вначале к нам заходили ком-
пании, которые занимались 
преимущественно логисти-
кой и складской деятельно-
стью, а сегодня приоритет от-
даем высокотехнологичным 
производствам.

Территория комплекса  – 
больше ста квадратных ме-
тров. Улочки, светофоры, со-
временные застройки  – он 
напоминает мини-город, 
где предприниматель мо-
жет воплотить в жизнь биз-
нес-идею любого масштаба. 
Самые популярные направ-
ления  – машиностроение, 
биотехнологии, фармацев-
тика и медпродукция.

Льготные условия и префе-
ренции не только привлекают 
проекты в парк, они помогают 
производствам быстро запу-
ститься, стать эффективными.

– Почему «Великий ка-
мень»? – интересуются депу-
таты.

Оказывается, разгадка в на-
звании деревни, которая на-
ходится неподалеку. Кстати, 
улицы здесь тоже «каменные»: 
Малахитовая, Сапфировая, 
Гранатовая.

АНТИКРИЗИСНОЕ 
РЕШЕНИЕ
Среди преимуществ газа – 

экологичность, нетоксич-
ность, эффективность. Его 
удобно хранить, транспор-
тировать и потреблять.

Заместитель председателя 
Комиссии Парламентского 
Собрания по энергетике 
Павел Завальный задал тон 
встрече:

– Развитие сектора газомо-
торного топлива будет способ-
ствовать росту энергетической 
и экологической безопасности 
Союзного государства, внесет 
значительный вклад в повыше-
ние конкурентоспособности 
экономики. У России огромная 
ресурсная база природного га-
за и значительные возможно-
сти добычи, так что потенциал 

производства можно назвать 
неограниченным по сравне-
нию с возможностями произ-
водства нефтепродуктов. Раз-
витие газомоторного сектора 
будет иметь синергетический 
эффект для смежных отраслей 
наших государств – машино-
строения, производства за-
правочного оборудования – 
и укрепит технологический 
суверенитет Союзного госу-
дарства.

Природный газ, по сути, 
антикризисное решение для 
отраслей, в которых присут-
ствуют большие топливные 
затраты. В первую очередь 

это пассажирские, грузовые 
перевозки, сельхозтехника, 
службы такси.

– Малый и средний бизнес, 
такой как таксопарки, актив-
но переходит на использова-
ние сжиженного и комприми-
рованного природного газа. 
Это приводит к тому, что Бела-
русь, например, занимает по 

результатам 2023 года третье 
место по дешевизне стоимо-
сти транспорта услуг в сфере 
такси, – привел данные зам-
министра энергетики Бела-
руси Денис Мороз.

Например, LADA Vesta соз-
дали на универсальной плат-
форме, которая предусма-
тривает применение разных 
энергоустановок – этот «двой-
ной стандарт» закладывали 
сразу в процессе проектирова-
ния автомобиля. В итоге экс-
перты подсчитали: при рабо-
те на сжатом природном газе 
снижение затрат на топливо 
больше чем в три раза. Про-
бег полностью заправленного 
автомобиля – больше тысячи 
километров без дозаправки.

По словам Дениса Мороза, 
в мире тренд на газомоторное 
топливо:

– Эксперты прогнозиру-
ют, что в 2030 году доля га-
зомоторного топлива соста-
вит около десяти процентов 
общего объема потребления 
топлива в мире.

Евгений МОСКВИЧЕВ, председатель 
Комиссии Парламентского Собрания 
по транспорту:

– На встрече прозвучало предложение о создании союзного 
седельного тягача совместными силами МАЗа и КАМАЗа. Гото-
вы детально обсудить этот вопрос. Даже если это производство 
займет несколько лет, для наших стран это будет выгодный 
проект. Десятки тысяч предприятий будут стоять в очереди 
за нашим седельным тягачом. При этом ставка должна быть 
на отечественное производство. Должны создать транспорт 
своими силами.

 ■ Транспорт, дорожно-строи-
тельную, карьерную и сельхоз-
технику нужно модернизировать.

Председатель Комиссии Парла-
ментского Собрания по промышлен-
ности и торговле Сергей Митин акцен-
тировал внимание на аграрном секторе. 
В наших странах отрасль экономики 
развита, каждая посевная и уборочная 
кампании требуют огромных объемов 
топлива, соответственно, переход с ди-
зельного моторного топлива на газо-
моторное мог бы дать колоссальный 
финансовый и экологический эффект:

– Россия увеличила экспорт про-
дукции АПК до 45 миллиардов дол-
ларов. Что касается техники: из 387 
тысяч тракторов 53 процента произвели 
в Беларуси. Сколько из них сегодня на 
газомоторном топливе? Каждый год 
в России тратят около шести миллио-
нов тонн дизеля. А у нас разные кли-

матические условия: когда в Мурман-
ске лежит снег, на юге уже вспахивают 
землю. И цена на топливо резко растет. 
Давайте активнее переводить технику 
на газ. Привезем образцы в частные 
хозяйства, колхозы и покажем, как все 
работает и какая выгода получается.

Гордиться есть чем. «Гомсельмаш» не 
первый год выпускает комбайн на газо-
вом топливе. А представители  БЕЛАЗа 
рассказали, что производственные 
мощности компании позволяют вместе 
с российскими и китайскими коллегами 
производить самосвалы на СПГ. Не от-
стает и МАЗ.

По мнению парламентариев, следу-
ет провести комплексную работу по 
диверсификации используемых видов 
топлива на городском пассажирском 
и магистральном грузовом транспор-
те, а также в дорожно-строительной, 
карьерной и сельскохозяйственной 
технике.

 ■ Автопарк на эко-
логичном топ ливе 
нужно активно рас-
ширять.

На начало 2024 года в 
России было больше 800 
газозаправочных стан-
ций – почти в четыре раза 
больше, чем в 2012-м.

Но авто на метане  – 
всего крошечный процент 
от общего числа техники. 
Газозаправочные стан-
ции особо не загружены. 
Основная причина неже-
лания водителей перехо-
дить на метан – высокая 
стоимость установки га-
зобаллонного оборудо-
вания. Но, как заверила 
генеральный директор 
компании «Газпром ге-

лий сервис» Любовь 
Бриш, вложения окупа-
ются, можно существен-
но сэкономить на топли-
ве. Важна и поддержка 
государства, например 
возможность установить 
спецоборудование за 
счет госсубсидий. Экс-
перт также рассказала, 
что в Беларуси заинте-
ресованы в производстве 
сжиженного природного 
газа:

– Договорились с Пра-
вительством Беларуси о 
строительстве завода по 
аналогии с таким же про-
изводством в Волгоград-
ской области.

Ноу-хау расположится 
на территории «Великого 
камня». Годовой объем 

производства СПГ соста-
вит 3,6 тысячи тонн, ос-
новными потребителями 
будут МАЗ и БЕЛАЗ. Под-
писали соглашение о со-
трудничестве с БЕЛАЗом 
и российской компанией 
«Кузбассразрез уголь» 
о  форматировании га-
зомоторного кластера 
карьерных самосвалов.

Не обошлось без лож-
ки дегтя. Эксперты со-
шлись во мнении: тор-
мозит развитие рынка 
газомоторного топлива 
недостаточный уровень 
развития заправочной и 
сервисной инфраструк-
туры и загвоздки в нор-
мативно-правовой базе, 
низкий спрос на технику 
на экотопливе, дефицит 
информации о его пре-
имуществах.

ЗАКАЗ НА ГАЗ ДОСЛОВНО

ОБРАЗЕЦ ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ ПЕРСПЕКТИВЫПЛЮС ЗАВОД РАЗВИТИЕ

В Союзном государстве 
продолжат развивать экологичную 
заправочную инфраструктуру.

Парламентарии с интересом слушали о том, как строили индустриальный парк, а вместе с ним и экономику будущего.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Гражданско-патриоти-
ческая смена в «Зубренке» 
собрала полтысячи ребят 
и девчонок из Союзного го-
сударства.

СОРЕВНУЮТСЯ  
В СМЕКАЛКЕ
Каждый год в сентябре глав-

ная детская здравница Бела-
руси превращается в центр 
притяжения для будущих тан-
кистов и летчиков, связистов 
и моряков, артиллеристов 
и разведчиков. Ребята здесь 
не просто учатся и развле-
каются, но и чеканят шаг на 
плацу, разбирают-собирают 
АК-74, соревнуются в силе, 
смекалке и выносливости.

– Каждый день расписан 
по минутам – занятия в шко-
ле, спортивные состязания, 
строевая подготовка. Но это 
даже хорошо – есть больше 
возможностей познакомить-
ся и подружиться с кадетами 
из других городов, – делит-
ся улыбчивая Аня Огнева из 
Ижевска. – Когда-то я просто 
мечтала носить военную фор-
му. А с возрастом пришло по-
нимание, что это право нуж-
но еще заслужить, а потом 
отстаивать ежедневно. Быть 
кадетом – нелегкий труд, ко-
торый по силам далеко не 
всем мальчишкам. Не гово-

ря уже о девчонках. Но я ни-
чуть не жалею, что поступила 
в Ижевскую школу кадетского 
движения – это точно мое.

Согласен с Аней и брестча-
нин Вадим Кустинский:

– Только представьте: нам 
нет еще и восемнадцати, а мы 
уже участвуем в военных па-
радах и на нас смотрит весь 
город! Кадет привлекают 
и к военно-исторической ре-
конструкции 22 июня в Брест-
ской крепости. Особый по-

вод для гордости – нести 
«Вахту Памяти» у Вечно-
го огня на площади Цере-
мониалов. В будущем, ко-
нечно, планирую связать 
свою жизнь со службой в 
Вооруженных Силах.

Максим Дегтярев из 
Фрязино даже с будущей 
специальностью опреде-
лился: в летчики пойдет. 
Для этого после седьмого 
класса и поступил в Ка-
детскую школу-интернат 
имени трижды Героя Со-
ветского Союза А. И. По-
крышкина. Там в програм-
ме все по-взрослому – от 
изучения технических 
характеристик самолетов 
до занятий на симулято-
рах. После десятого класса 
воспитанники летают на  

Як-52 и выполняют три прыж-
ка с парашютом.

– Когда ехал в «Зубренок», 
думал, что будем отдыхать. 

Ничего подобного! Тут у всех 
такой боевой настрой и сорев-

новательный дух. На протяже-
нии смены проходит эстафета 
«Ураган». Без взаимовыручки 
и дружбы победить не полу-
чится, – рассуждает Максим.

В ОТРЯДАХ –  
САМЫЕ КРУТЫЕ
Главным событием кадет-

ской смены всегда становится 
тематический день, посвящен-
ный Союзному государству. 
Посмотреть на торжественный 
марш-парад приезжают даже 
гости из Минска: все настоль-
ко красиво, интересно и ярко!

– Гражданско-патриотиче-
ская смена «За честь Отчиз-
ны» – ежегодное мероприя-
тие Союзного государства, 
которое уже стало доброй 
традицией,  – говорит за-
меститель руководителя 
Представительства Посто-
янного Комитета Союзного 
государства в Минске Вла-
димир Жевняк. – Кадеты от 
Бреста до Владивостока с не-
терпением ждут сентября и 
стремятся попасть в гостепри-
имный «Зуб ренок». Но шанс 
есть только у лучших в учебе, 
спорте, службе.

Начиная с 2007 года на бе-
регу Нарочи побывало около 
восьми тысяч кадетов из всех 
регионов Беларуси и 55 субъ-
ектов России.

– Патриотическим духом 
этих детей можно только вос-
хищаться, с них могут брать 
пример даже многие взрос-
лые. Они искренне любят 

свою страну, ее народ, – ска-
зал Владимир Жевняк.

Не все из этих ребят станут 
военными, но важно другое – 
в любом месте они должны 
быть готовыми трудиться 
на благо Родины. Белорусы 
и россияне душой чувствуют 
свою принадлежность к со-
ветскому народу-победителю.

– Работу смены выстрои-
ли так, чтобы у кадет из двух 
стран развивалось не столь-
ко чувство соперничества, 
сколько братства, – акценти-
ровал начальник Главного 
управления воспитатель-
ной работы и молодежной 
политики Министерства об-
разования Виктор Довнар. – 
Поэтому в каждом отряде по 
12 ребят из Беларуси и России. 
Дружеские отношения воспи-
танников училищ, 
которые зарожда-
ются в «Зубрен-
ке», потом неред-
ко перерастают в 
более масштабное 
сотрудничество. 
Кадеты спустя го-
ды, став офицера-
ми, встречаются 
на военных учениях 
Союзного го-
сударства.

ВЕРА И ВОЛЯ – КАДЕТАМ ОПОРА

Гражданско-
патриотическая 
смена «За честь Отчизны» поспо-
собствовала развитию кадетского 
движения в Беларуси. В 2007-м 
в республике было лишь одно учи-
лище, а сейчас такие есть в каждой 
области. Формируют и спецклассы 
в обычных школах. Кроме того, от-
крыли специализированные лицеи 
при МВД и МЧС.

География кадетской смены про-
должает расширяться до сих пор. 
Например, в сентябре в здравни-
цу на Нарочи впервые приехали 
ребята из Мелитополя, Луганска 
и Речицы.

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекре-
тарь Союзного государства:

– Кадетская смена в «Зубренке» стала доброй 
традицией и ярким праздником для сотен ребят 
от Бреста до Владивостока. Дружеские встречи 
на берегу Нарочи в сентябрьские дни неизменно 
подтверждают важность и близость для молодо-
го поколения таких понятий, как взаимовыручка, 
чувство долга, преданность Родине.

Особенно значимо, что в год 80-летия осво-
бождения Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков участники смены посещают ле-

гендарную Брестскую крепость, музей Великой Отечественной 
войны в Минске и мемориальный комплекс «Хатынь». Будущие 
защитники Отечества должны на реальных примерах познавать 
единую историю героического прошлого братских народов.

 ■ На организацию ухо-
дят немалые деньги из 
союзного бюджета.

Но это оправданно, 
так как на берег самого 
большого озера Белару-
си каждый год съезжают-
ся ребята даже из самых 
отдаленных уголков Рос-
сии – никого не обделяют 
вниманием.

Впечатляет и образо-
вательно-развлекатель-
ная программа. Концерты 
 духовых оркестров, пока-
зательные выступления 
спецподразделений Воору-
женных Сил и шоу от спе-
циалистов кинологических 
центров с их четвероногими 
подопечными. И это не гово-
ря о выездных экскурсиях по 
памятным местам Беларуси.

 ■ Воспитанники корпуса 
имени К. И. Недорубова 
из Волгоградской обла-
сти особенно выделяются 
среди остальных.

Кадетское братство по духу – 
монолит, а вот выглядят все 
по-разному. На марш-параде 
какой только формы не было – 
черная, белая, синяя, зеленая, 
хаки. У каждого учебного за-
ведения свои кители, головные 
уборы, погоны с золотыми бук-
вами – глаз не оторвать.

На фоне остальных ребят 
традиционно выделяются ка-
зачьи кадетские корпуса. Их 
в толпе легко узнать по лихо 
сдвинутым набок кубанкам. 
После общего сбора они то-
ропятся не в корпуса, а на зе-
леную поляну – оттачивают 
мастерство владения шашкой 
и нагайкой.

– Казачество славится сво-
ими традициями. У нас осо-
бое отношение к народной 
культуре – песни, пляс, та же 
форма на это намекают, – 
рассказывает Ермолай Бе-
лов из Казачьего кадетского 
корпуса имени Героя Совет-
ского Союза К. И. Недорубо-
ва. – Основа основ – право-
славная вера. Молимся после 
подъема, перед учебой, перед 
обедом – это обязательная 
часть распорядка дня.

На вопрос корреспондента 
«Союзного вече», зачем по-
шел в кадеты, Ермолай не 

задумываясь отвечает:
– С детства решил: 

вырасту – буду воен-
ным. Чтобы не прова-
литься на экзаменах 
в  военное училище, 
сделал ставку на про-
фессиональную под-

готовку. Семья поддер-
жала: хоть у нас военную 

карьеру никто не 
строил, срочную 
службу прошли 
все – это само 
собой разу-
меется для 
настоящего 
мужчины.

ТРАДИЦИИ

МОЛЯТСЯ  
ПОСЛЕ ПОДЪЕМА 
И ПЕРЕД ОБЕДОМ

КСТАТИ ФИНАНСИРОВАНИЕ

УЧИТЬСЯ И СНОВА УЧИТЬСЯ
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Анна КУРАК

Яркие плакаты – 
обязательный атрибут 
союзной смены.

Аня Огнева 
считает: форма 
девушкам к лицу.

«Нагайкой владеешь – силу 
имеешь», – говорят кадеты-казаки.
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Зеленский приехал к Бай-
дену, чтобы доложить о но-
вом «плане перемоги».

Володя примчался в  США, 
выступит на Генассам-
блее ООН и встретится  
с президентом Джо Байденом 
в Вашингтоне.

– У меня есть план. Победо-
носный план. Я подготовил 
пять пунктов: четыре основ-
ных, и еще один пригодится 
после войны. Это касается 
безопасности. Это касается 
геополитического места Укра-
ины. Это касается очень силь-
ной военной поддержки, до-
ступной для нас, и мы должны 
сами выбирать, как нам ис-
пользовать ту или иную вещь. 
Это касается решений в плане 
экономической поддержки, – 
заявил Зеленский, перед тем 
как отправиться за моря.

Представители разных ве-
домств Украины хором запе-

ли, что надеются на то, что 
Байден его поддержит. Так 
как больше никто помочь 
проигрывающей стороне не 
в состоянии.

– Мы разработаем план 
и передадим его русским. На 
саммите они скажут: «Мы со-
гласны с этой вашей форму-
лой». Или как вариант: «Мы 
не согласны. Мы считаем, что 
это должно быть так и эдак». 
Это называется диалогом, – 
дал свою трактовку перего-
ворам «просроченный» пре-
зидент Украины. – Но чтобы 
это произошло, нужно под-
готовить план без участия 
русских.

Вся эта «перемога» проис-
ходит на фоне всеобщей уста-
лости от Украины. Особенно 
в Европе. У всех сильных 
игроков растет ощущение, 
что пришло время положить 
конец конфликту. Уже вовсю 
говорят об «уродливом ми-
ре», который подразумевает 
территориальные уступки со 

стороны киевского режима. 
Потому что даже союзники 
понимают, что ВСУ военным 
путем не смогут отыграть 
потерянное обратно. А будут 
терять километр за киломе-
тром.

Журналисты поинтересова-
лись: если Вашингтон отка-
жет, есть ли на замену план Б?

– Мы живем по плану Б в 
течение многих лет, – ответил 
руководитель с Банковой. – 
План А был предложен еще 
до начала полномасштабной 
войны, когда мы призывали 

к двум вещам: превентивным 
санкциям и превентивному 
усилению Украины различ-
ным вооружением… Теперь я 
предлагаю новый план А. Этот 
план означает, что мы меняем 
нынешний курс, когда только 
благодаря силе наших воен-
ных, героической преданно-
сти европейским ценностям 
нашего народа и наших бой-
цов мы выстояли. Если вы не 
хотите, чтобы эта война затя-
нулась… мы предлагаем вам 
план по укреплению Украины. 
Это не фантазия и не науч-

ная фантастика, и, что важно, 
она не требует от русских со-
трудничества. Скорее в плане 
прописано, что могут сделать 
наши партнеры без участия 
России.

The Times якобы разнюхала, 
какие просьбы озвучит неле-
гитимный: гарантии безопас-
ности для Украины со сторо-
ны Запада, «аналогичные 
пакту о взаимной обороне 
при вступлении в НАТО», за-
прос о «специфическом» со-
временном оружии, между-
народная финансовая помощь 
и... продолжение операции 
ВСУ в Курской области.

Кстати, он охотно объяснил 
западной прессе, зачем напал 
на Курскую область и расстре-
ливает мирное население:

– Представьте себе: вы бо-
ретесь в тяжелой войне, вы 
не получаете помощи, вы на-
прягаетесь, чтобы поддержи-
вать боевой дух. А россияне 
перехватили инициативу 
на востоке, захватили часть 
Харьковской области и вот-
вот пойдут на Сумы. И что 
вы делаете? Сказать своему 
народу: «Дорогие украинцы, 
через две недели Восточная 
Украина перестанет суще-
ствовать»?

Подозреваем, что в «пере-
можном плане А» есть тайный 
шестой пункт о предоставле-
нии Украине ядерного ору-
жия. Скоро узнаем.

 ■ Израиль под одобрение США 
переводит войну на север.

Генеральная Ассамблея ООН приняла 
резолюцию с требованием к Израилю 
исполнить заключение суда ООН: «по-
кинуть оккупированную территорию 
Палестины» и вернуться к границам 
1967 года. За – 124 страны, против – 14.

И чем ответило государство-
террорист? Не просто продолжило 
уничтожать палестинский народ, а еще 
и решило развязать третью ливанскую 
войну. Как пишет Israel National News, 
генштаб Израиля уже утвердил план 
наступления на Бейрут.

Сразу стало понятно, о чем накану-
не говорил израильский министр обо-
роны Йоав Галлант: «Мы переносим 

центр тяжести военных усилий на север. 
Я считаю, что мы находимся на пороге 
новой фазы этой войны». На северном 
направлении как раз находится Ливан. 
В эти минуты ЦАХАЛ бьет ракетами по 
югу страны, якобы по объектам «Хез-
боллах», но гибнут и мирные жители.

Эти атаки стали продолжением двух 
громких терактов – 17 сентября в Лива-
не взорвалось около пяти тысяч пейд-
жеров, бытовая техника. 12 человек 
погибли, 2,8 тысячи лишились рук, глаз, 
включая детей. На следующий день сде-
тонировали рации, телефоны, а также 
устройства, работающие на солнечных 
батареях и литийионных аккумулято-
рах. В результате повторной агрессии 

погибли 25 человек, 608 пострадали. 
Это уже давно даже не превышение не-
обходимой самообороны. А коварные, 
подлые убийства.

Лидер «Хезболлах» Хасан Насрулла 
назвал происходящее «фактическим 
объявлением войны».

Вашингтон поторопился откреститься 
от происходящего. Его представитель 
Мэтью Миллер заявил, что не знал об 
операции до ее проведения. Правда, 
позже выяснилось, что Тель-Авив все-
таки уведомлял американцев.

МОССАД показал новые методы 
терр оризма. Насыпать взрывчатого по-
рошка можно куда угодно – устройств, 
которые подключаются к интернету, не-

мерено. И все их можно одномоментно 
взорвать, подав нужный сигнал.

Но и тут российские западные соседи 
не подкачали – бойню устроили изра-
ильтяне (ай, молодцы!), а виноват опять 
российский Президент (ай, негодяй!). С 
разных площадок полетели страшилки: 
«Гениальный удар. Но как скоро Путин 
начнет так же взрывать?», «История 
учит нас, что ни одна новая военная 
техника не остается монополией ее изо-
бретателя надолго. Сколько времени 
пройдет, прежде чем Владимир Путин 
или Си Цзиньпин придумают, как за-
ставить миллионы iPhone по всему миру 
сгореть в карманах их врагов?»

Поэтому нужно остановить Россию, 
а для этого подайте еще больше санк-
ций, денег, оружия.

СТОП, СИГНАЛ! ТЕРАКТЫ В ЛИВАНЕ

– Я поражена высоким качеством 
и скоростью, с которой Украина про-
двигается на пути к членству в ЕС, – сказала приехавшая 
в Киев Урсула фон дер Ляйен.

С высокой скоростью несется вся страна в тартарары. А му-
жики стремительно и качественно исчезают – осталось недолго 
воевать до последнего украинца, как хотят в Европе.

 ■ Есть первый претендент на заклание: Эстония готова при-
нести себя в жертву.

Местный генерал Вахур Карус объявил, что они готовы нанести пре-
вентивный удар по России, если Москва проявит признаки подготовки 
к нападению на НАТО:

– Наша способность нейтрализовать противника на его собственной 
территории имеет решающее значение.

Признаки. Что-то подумалось и померещилось – могут расчехлить 
свои чахлые запасы (да у них и ракет-то нет). Зачем гавкающие моськи 
делают такие грозные заявления? Видимо, хотят самоубиться.

Еще одна мелкая моська – литовский телеведущий Альгис Рама наус-
кас предложил расстреливать земляков и выходцев из России за русские 
фильмы и песни:

– Представим себе семью, где отец громко включает русский фильм, 
а мать громко слушает русскую музыку. Вопрос в том, что сделать сначала: 
отобрать детей, а потом расстрелять их родителей, или еще при детях...

Раньше он же говорил про россиян как об «особях плохого генетиче-
ского качества» и «обрусевшем скоте, который надо сослать». Со сто-
роны сада Борреля – тишина. Не будут же они признавать, что фашизм 
опять шагает по Европе.

АХ, МОСЬКА...

ФОТОФАКТ

ОПЕРАЦИЯ «А»

А вот и наглядно – еще недавно  
на майдане Незалежности скакали  
с кастрюлями на головах.  
Теперь нет места для флажков 
о сгинувших во имя призрачных 
европейских ценностей.

– И эту 
ракету дай!

ПАЛАТА № 6
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Евгений ДАВУТОВ

 ■ В схватке с Западом 
Россия выигрывает и на 
военном, и на политиче-
ском поприще.

Об этом и многом дру-
гом «Союзному вече» рас-
сказал военный эксперт 
Константин Сивков.

ЛОГИКА 
ПОНЯТНА
– Запад и Зеленский 

заговорили о мире. По
чему?

– Произошло 
два очень важ-
ных события. 
В  США главный 
идеолог и  инте-
ресант войны в 
Украине Байден, 
по сути, вышел 
из игры, и те-
перь очевидно, 
что реальное управление 
страной осуществляет от 
имени «глубинного го-
сударства» Камала Хар-
рис, поскольку Байден 
нигде не появляется. О 
том, что семья Джо под 
серьезным ударом и все 
его украинские завязки 
теперь станут работать 
против него, свидетель-
ствует, что сына Байдена 
приговорили к 17 годам 
тюремного заключения. 
Сядет он или нет, особый 
вопрос, но тем не менее 
его признали виновным, 
и Харрис на этом фоне за-
говорила о том, что даль-
нейшее финансирование 
Украины, ее поддержка, 
в общем-то, не является 
приоритетом.

В этом она в определен-
ной степени сблизилась 
с Трампом, и логика аме-
риканского истеблиш-

мента в этом плане 
вполне понятна. Стало 
очевидно, что Россия от-
разила гибридный удар. 
Более того, с огромными 
потерями для наступаю-
щей стороны.

– И к чему это при
вело?

– Следствием тяжелей-
шего геополитического 
поражения стало то, что 
объединенный Запад 
и США теряют свое пред-
полье в лице Западной Ев-
ропы как мощной силы, 
противостоящей России. 

И в этих услови-
ях на первый 
план выходит 
вопрос с Китаем.

С л е д у ю щ и й 
момент застав-
ляет глобали-
стов и   Запад 
крепко заду-
маться насчет 

того, что надо сворачи-
вать атаки на Россию 
и пытаться как-то с ней 
задружиться. Он связан 
с тем, что на фоне таких 
событий имеет место яв-
ный подъем националь-
ного самосознания на-
родов Глобального Юга. 
Эти государства и элиты, 
с ужасом смотревшие на 
перспективы, которые 
им рисовали глобалисты 
устами Клауса Шваба в 
рамках четвертой техно-
логической революции, 
вдруг увидели свет в кон-
це тоннеля в виде БРИКС 
и того, что Россия в оди-
ночку смогла отразить 
удар объединенного 
Запада. Я имею в  виду 
Россию и  с Беларусью 
совместно, но главный 
удар все же шел по нам.

В этих условиях они по-
няли, что у них есть за-

щита. И вот результат: 
традиционные союзни-
ки Запада в Глобальном 
Юге, а это и монархии 
Персидского залива 
практически в полном 
составе, а теперь еще 
и ведущее государство 
Юго-Восточной Азии, 
которое тоже было опо-
рой влияния Запада,  – 
Малайзия, вдруг начали 
сближаться с Россией.

А точнее, не с Росси-
ей, а с организованным 
ядром Глобального Юга 
БРИКС. Более того, Тур-
ция – страна НАТО – по-
дала заявку в состав ор-
ганизации.

ПОПЫТАЕТСЯ 
ОБНЯТЬ
– Поэтому Западу на

до чтото делать.
– Сейчас перед ним 

вырисовывается ужас, 
который заключается 
в  том, что они теряют 
уже не только колони-
альное, но и неоколо-
ниальное господство 
над миром. А эта утрата 
означает одно – уход на 
вторые и даже на третьи 
роли в мире.

Ведь страны Запада, 
за исключением США, 
очень бедны ресурсами. 
Единственным их пре-
имуществом было нали-
чие передовых предприя-
тий и производств. Но все 
они могли быть обеспече-
ны при наличии дешево-
го сырья. При отсутствии 
его они становятся нерен-
табельными. И тогда За-

пад ждет наглядная судь-
ба Британии.

Еще в середине XX ве-
ка, перед Второй мировой 
вой ной, это была импе-
рия, над которой не за-
ходило солнце. Имелись 
могущественный флот 
и  соответствующая ар-
мия. А уже через пару 
десятилетий она стала 
третье разрядной стра-
ной, каковой является 
и сегодня.

Единственное преиму-
щество: она финансовый 
центр и традиционно 
имеет развитые системы 
разведки, но и те скоро 
посыпятся. Такая же судь-
ба ждет и Запад. Плюс это 
все будет помножено на 
политику мультикульту-
рализма, которая приве-
дет к распаду западных 
государств, националь-
ным катастрофам, рево-
люциям, уходу на третьи 
роли. Поэтому идет по-
пытка задружиться с Рос-
сией и развернуть ее про-
тив Китая.

– Какие еще есть ва
рианты?

– Прекратив прямую 
конфронтацию с Россией, 
Запад может попытаться 
крепко ее обнять и в про-
цессе объятия свергнуть 
действующего Президен-
та. Чтобы поставить свою 
марионетку, уже не путем 
жесткого давления. При-
влекая на свою сторону 
элиты, развернет Россию 
против объединенного 
Юга и тем самым сохра-
нит свое господство.

 ■ Именно в такую ситуацию преврати-
лась попытка Украины атаковать Курскую 
область.

НЕГАТИВ НЕЙТРАЛИЗОВАЛИ
– Важный фактор – грандиозная провокация, 

сопровождающаяся огромными жертвами, кото-
рая была предпринята ВС Украины на Курском 
направлении, провалилась.

Цель была, конечно же, не занять какие-то тер-
ритории. С военно-стратегической точки зрения 
это была попытка оттянуть часть сил россий-
ской армии с южного направления, где войска 
успешно наступают. Однако у нас были большие 
резервы, и поэтому никакого отвлечения сил 
с главного направления удара не произошло.

А значит, Украина, которая наиболее боеспо-
собные части перебросила на Курское направ-
ление, начала нести на южном направлении 
большие потери.

При этом надо иметь в виду, что в этом насту-
плении активно задействован очень небольшой 
процент российских войск, по моим оценкам, не 
больше 10–20 процентов от общей численности 
группировки на территории Украины. И этими 
силами мы довольно успешно продвигаемся, 
прогрызаем эту оборону.

Но есть еще и военно-политическая задача, 
которая заключалась в том, чтобы вызвать 
в  России напряженность, протестное настрое-
ние против действующего Президента и его по-
литики. Этой цели также не достигли. В первое 
время была «вонь» в интернет-пространстве. 
Но квалифицированные эксперты объясняли 
людям, почему так произошло. В итоге нега-
тивный настрой нейтрализовали, более того, 
заменили еще большим сплочением общества 
перед объединенным Западом.

ПОДЖАЛИ ХВОСТ
– Как этого удалось достигнуть?
– Показали все зверства, которые творит 

украинский режим, вояки на нашей территории. 
И самое главное, значительная часть группи-
ровки в Курской области – представители стран 
Запада. Фактически там мы воевали с пред-
ставителями стран НАТО.

Еще одна цель была – продемонстрировать, 
а это уже чисто интерес Зеленского, дееспособ-
ность украинских войск и что вкладывать день-
ги и ресурсы в ВСУ для Запада имеет смысл.

Первое время эта атака возымела действие. 
Но потом стало понятно, что вся техника успеш-
но разбита российскими ВС. Они не торопясь 
вытесняют противника из Курской области, 
вполне конкретно перемалывают самые бое-
способные части Украины, отвлекая их армию 
от наиболее важных направлений. К ним от-
носится южное, в частности Донецкая область.

Курская атака превратилась, как говорится, в 
чемодан без ручки: отказаться от дальнейшей 
борьбы невозможно – это значит признать во-
енно-политическое поражение. А поддержка 
дееспособности в условиях огневого воздей-
ствия российской армии влечет за собой колос-
сальные потери украинской армии и огромные 
политические потери режима.

Это и заставило Зеленского заговорить о пе-
ремирии. Он, контролируя небольшую часть 
Курской области, хотел бы сейчас начать пере-
говоры, для того чтобы попытаться разменять ее 
на какую-то территорию в районах Херсонской, 
Запорожской, Донецкой областей.

Стало очевидно, что режим Зеленского и ВС 
Украины терпят поражение. Сопротивление 
может закончиться для них окончательным раз-
громом. Поэтому он начинал провокацию, пре-
следуя еще одну цель – создать предпосылки 
к тому, чтобы Запад ввел войска в Украину. 
Но там не рвутся делать это. В этих условиях 
надо попытаться заключить мир до того, как 
ВСУ окончательно разгромят.

ЧЕМОДАН БЕЗ РУЧКИ
ПРОВАЛ
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БРИКС регулярно 
пополняется новыми 
членами. Политический вес 
организации в будущем 
станет еще значительнее.

ПОЛНУЮ ВЕРСИЮ ИНТЕРВЬЮ 
СМОТРИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ

СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

ОТРАЗИЛИ ГИБРИДНЫЙ УДАР
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 ■ Один из самых влиятельных эко-
номистов Джеффри Сакс возлага-
ет вину за мировой беспорядок на 
свою Родину, а московское метро 
считает эталоном.

ШОКОВАЯ ТЕРАПИЯ
Американский профессор Джеффри 

Сакс – директор Центра устойчивого 
развития Колумбийского универси-
тета (Нью-Йорк). В России до послед-
него времени отношение было к нему 
неоднозначное.

Экономист был руководителем груп-
пы экономических советников Прези-
дента России Бориса Ельцина. Имен-
но он был автором шоковой терапии 
1991 года. Его пригласили после того, 
как аналогичные реформы провели 
в Польше, что привело к стабилизации 
в экономике. Однако в России все по-
шло не по плану.

Шоковая терапия привела к об-
нищанию большей части населения 
и перераспределению колоссальных 
богатств страны в руки олигархов. Но 
сам Сакс уверяет, что к грабительской 
приватизации не имеет никакого от-
ношения и не раз критиковал россий-
скую коррупцию того времени. При 
этом всегда призывал поддерживать 
Россию и сотрудничать с ней.

Сейчас экономист с мировой извест-
ностью явно выпадает из западного 
мейнстрима. Он критикует внешнюю 
политику своей страны, призывая 
умерить амбиции. Свои тезисы он по-
вторил, выступив на московском фо-
руме «Облачные города», посвящен-
ном будущему мегаполисов БРИКС.

НЬЮ-ЙОРК –  
ГОРОД КОНТРАСТОВ
– Основная задача для будущего – 

устойчивое развитие и мир, – уверен 
Джеффри Сакс.  – Достойная и бе-
зопасная жизнь для всех. В сообще-
ствах всех частей света должно быть 
социально ориентированное прави-
тельство, свободный доступ к кри-
тически важным услугам, широкие 
возможности для молодежи. И мы не 
имеем всего этого! Есть цели, но не 
достижения. Планета сейчас в полном 
беспорядке, разные страны не коопе-
рируются между собой и не стремятся 
к миру, и в итоге человечество в целом 
не развивается.

Мир разделен между богатыми 
и бедными. Бедные страны борются 
за выживание, потому что у них нет 
финансовых средств, чтобы вывести 
себя из упадка. У них нет доступа 
к капиталу, который им нужен для 
критически важных инвестиций. 
Самые богатые страны, особенно 
моя, Соединенные Штаты, проявля-
ют гораздо больше интереса к войне 
и собственному обогащению, чем к 
полноценному участию в решении 
мировых проблем. А они только мно-
жатся. Я живу в Нью-Йорке, городе 
с самым большим количеством мил-
лиардеров в мире. Но здесь бездо-
мные, преступность, разрушенная 
социальная сфера. Над городом по-
стоянный смог, на борьбу с ним спу-
скают миллионы долларов, но ничего 
не помогает.

ПОДДЕРЖАЛ БРИКС
– Я большой сторонник этой орга-

низации. Это группа стран, состав-
ляющая около половины мирового 
населения. И почти 40 процентов ми-
рового производства. Многие – лиде-
ры в новых технологиях. Это большая 
группа, которая может помочь друг 
 другу и эффективно работать вместе. 
К сожалению, не с той группой стран, 
которую возглавляют США. Этот кон-
фликт выражен, и он очень опасен. 
И я возлагаю ответственность за эту 
ситуацию на американскую сторо-
ну. Я  хочу, чтобы мы сотрудничали 
и продвигали общее международное 
сотрудничество.

В странах БРИКС, по прогнозам 
ООН, будет половина крупнейших 
городов мира. Конкретно к 2035 го-
ду – 15 из 30. Это уникальный вы-
зов, потому что управление горо-
дами с  населением больше десяти 
миллио нов человек – очень слож-

ная задача. И нам нужны новые 
инициативы для решений  – будь 
то в Москве, Нью-Йорке или Шан-
хае. Каждый из мегаполисов пред-
ставляет собой сложное единство, 
которое находится под давлением. 
Для устойчивого развития требуется 
масштабная и быстрая трансформа-
ция технологий. Нам нужно сочетать 
экономические цели с экологиче-
ской реальностью. Должны перейти 
на новую энергетику, которая будет 
основываться на нулевом углероде 
и возоб новляемых источниках, а не 
на ископаемом топ ливе. Только так 
мегаполисы смогут выдержать вы-
зовы будущего.

ДРУЗЬЯ И ПРОТИВНИКИ
– Устал слышать от нашего прави-

тельства слова о «друзьях и союзни-
ках», ведь это означает, что у нас есть 
противники и враги. Помимо того 
что наличие врагов и противников 
в эпоху ядерного мира – это безумие.

Человечество должно сотрудни-
чать, чтобы достигать общих целей, 
однако на  данный момент этого 
не происходит. Я бы хотел, чтобы 
такое взаимодействие было также 
между США и Россией, между Штата-
ми и Китаем. Чтобы это были не два 
противоборствующих лагеря, кото-
рые еще больше разделяют мир, а бы-
ла бы кооперация.

Наибольшая проблема Америки 
в том, что 30 лет назад, после рас-
пада Советского Союза, мы реши-
ли, что правим миром. Это было 
огромной ошибкой. Нам поскорее 
надо избавиться от этого ощущения 
и перейти к идее кооперации с дру-
гими странами. Если мы это сделаем, 
тогда наше правительство наконец-
то сможет думать об улучшении ка-

чества нашей жизни, а не о борьбе 
за выживание, которое, кстати, мо-
жет привести к гибели всего чело-
вечества.

ПРИМЕР ДЛЯ МНОГИХ
– Городское планирование выхо-

дит на первый план. На уровне ме-
гаполисов ради будущих поколений 
нужно разработать стратегии транс-
формации. Они должны быть глубо-
кими. Москва – один из крупнейших 
городов мира, и ее опыт управления 
гигантской инфраструктурой может 
служить примером. Стоит задача на 
фундаментальном уровне изменить 
систему общественного транспорта. 
В Москве один из самых совершенных 
метрополитенов, метро прекрасное. 
Нам нужен подобный более развет-
вленный транспорт в основных круп-
ных городах, в том числе американ-
ских. Надо взять пример с подземки 
и создать аналогичные транспортные 
системы.

Джеффри САКС в Москве:

 ■ Профессор еще год 
назад изоб личал власти 
своей страны.

Когда состоялся теракт на 
российских трубопроводах, 
в американской прессе было 
много спекуляций. Вплоть 
до того, что «русские сами 
и взорвали». Это был один 

из пиков агрессивного пове-
дения Запада: на Россию сы-
пались санкции одна за дру-
гой. И вдруг американский 
интеллектуал дал интервью, 
в котором хладнокровно об-
винил родную страну в этом 
преступлении.

– Именно такие операции 
ЦРУ и другие тайные подраз-

деления правительства США 
проводят довольно регуляр-
но, – сказал он. – Они взры-
вают множество  объектов 
инфраструктуры, стараясь 
сохранить все в тайне. Но 
эту операцию было трудно 
скрыть, потому что США бы-
ли практически единствен-
ной страной, имевшей мо-

тив, средства и, что весьма 
примечательно, заранее 
объявившей о  намерении 
уничтожить «Северный по-
ток».

Удивительно, что при та-
кой откровенности и жиз-
ненной позиции Джеффри 
Сакс сохранил свою работу 
и статус, не став объектом 
травли со стороны государ-
ственных структур.

«СЕВЕРНЫЕ ПОТОКИ» ВЗОРВАЛ ВАШИНГТОН ВЕРДИКТ
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 ■ Качество человеческого капи-
тала вне западных стран растет.

– Страны БРИКС наполнены лиди-
рующими в мире образовательными 
учреждениями, – обратил внимание 
американский эксперт. – Абсолют-
ное преимущество западного обра-
зования – это миф. Они абсолютно 
конкурентоспособны. И сыграют важ-
ную роль в процессе развития БРИКС  
в ближайшие годы. Сильные универ-
ситеты – гарантия развития бизнеса. 
Правительствам БРИКС нужно стиму-
лировать партнерские отношения об-
разовательных учреждений и талант-
ливых предпринимателей, что даст 
мощный толчок развитию технологий.

ИНТЕЛЛЕКТ

АБСОЛЮТНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО – МИФ

Классический балет в московской 
подземке смотрится очень органично.

Авторитетный ученый выступает 
против доминирования своей 
собственной страны.

США РЕШИЛИ, ЧТО ПРАВЯТ МИРОМ. 
ЭТО ОШИБКА
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Михаил ПАНЮКОВ 

 ■ На Западе прекрасно 
понимают, что украинские 
руководители  – жулики, 
а белорусская несистемная 
оппозиция – пустое место. 

«РЕБЯТА 
БЕЗВРЕДНЫЕ»
Короли телефонного розы

грыша Вован и Лексус (в ми
ру  – Владимир Кузнецов 
и  Алексей Столяров) сумели 
ввести в заблуждение такое 
количество знаменитостей, 
что их трудно перечислить. 
Начинали с российских звезд 
типа Анастасии Волочковой 
и Ксении Собчак. Но затем, 
как говорится, разошлись. К 
примеру, Элтону Джону они 
позвонили от имени самого 
Владимира Путина. Россий
ский Президент даже извинил
ся перед британской звездой.

– Они ребята безвредные, 
но это их не оправдывает, – 
пожурил Глава России дерз
кий дуэт.

А потом понеслось – мини
стры, сенаторы, чиновники 
высокого ранга, принцы и да
же президенты! Но хулиган 
хулигану рознь. Пранкеры 
оказались настоящими пат
риотами: в наше время они 
блестяще выводят на чистую 
воду лицемерие западных 
политиков и российской не
системной оппозиции. Само
родки посетили Форум моло
дых историков в Смоленске, 
который проходил в рамках 
фестиваля «Молодежь – за Со
юзное государство». 

СВОБОДУ  
ЧУНГА-ЧАНГЕ!
– С современными западны

ми политиками не очень инте
ресно общаться, – утверждают 
Вован и Лексус. – Не тот мас
штаб. Возьмем Камалу Харрис. 
Мы говорили с ней еще в 2020 
году от имени Греты Тунберг 
и ее отца Сванте: якобы Трамп 
снится Грете в кошмарах. Ни
каких особых впечатлений от 

разговора не осталось. Она из 
этой новой формации деяте
лей, которые ничего из себя 
не представляют. На редкость 
неинтересный персонаж.

– Даже фирменным смехом 
не отметилась? 

– Это, видимо, она после об
щения с Байденом начала так 
смеяться. Да и неудивительно.

– Зато некоторые ваши 
собеседники заставили хо-
хотать других.

– Например, конгрессву
мен США Максин Уотерс от 
Северной Каролины, которая 
очень поддерживала Украи
ну. Мы тоже позвонили ей 

от имени Греты и сообщили, 
что на острове ЧунгаЧан
га экологическая забастов
ка. И она по громкой связи 
поддержала протестующих. 
А еще раньше сообщали ей 
о перевороте в Лимпопо, где 
Путин хочет поставить свою 
марионетку Айболита. Каж
дый раз Максин вниматель
но все записывала и обещала 
поднять вопрос в ЦРУ, Белом 
доме и конгрессе.

– Да уж, высокий уровень 
подготовки!

– Возьмем министра ино
странных дел Великобрита
нии Девида Лэмми. Он полу
чил свой портфель по квоте, 
потому что «черный». В раз
говоре с нами Лэмми заявил: 
«Я знаю о тысячелетней исто
рии взаимоотношений Укра
ины и Турции». И это глава 
МИД!

Шведский министр обороны 
все время зевал во время во
просов про взрыв «Северных 
потоков»: «Вы лучше Герма
нию спросите». Его коллега из 
Дании откровенно признался: 
«Мы маленькая страна и ниче
го не решаем». А ведь теракт 
на трубопроводах был совер
шен в их территориальных во
дах! И так у них во всем.

ОЛУХИ ПОВТОРЯЮТ 
БЕЛИБЕРДУ
– Недавно вы общались от 

имени Порошенко с главой 
МИД Польши Сикорским, ко-
торый был предельно от-
кровенен.

– Он признался, что вы
ступает за отмену субсидий 
украинским беженцам и вы
сылку их мужчин на фронт. 
Польша приняла несколь
ко миллионов украинцев,  

и, конечно, если границы 
откроются, то будет гораздо 
больше. Еще в 22м году мы 
общались с мэром Варшавы – 
усталость накапливалась уже 
тогда. А  сейчас достаточно 
посмотреть на выборы в Гер
мании. Люди голосуют за 
партии, которые выступают 
за мир с Россией. Они все по
нимают.

– А действующие полити-
ки не осознают, кто управ-
ляет Украиной?

– Прекрасно, просто закры
вают на это глаза. Беседова
ли с мэром Берлина от имени 
Виталия Кличко. И вот наш 
собеседник говорит: «Мы вам 
послали машины скорой по
мощи, но мне сказали, что 
они не дошли до места на
значения. Надеюсь, те, кто их 
присвоил, пустят их на доброе 
дело». Никто не заблуждается 
насчет коррупции.

– Как договариваетесь 
о контакте, какой нужен 
уровень языка?

– Политики мельчают. Еще 
в 14–15м годах большое зна
чение имел протокол. Если на 
высшем уровне, то сначала 
долгая переписка по элек
тронной почте, потом обмен 
номерами у помощников. За 
час до связи сотрудники про
токола созваниваются и про
веряют качество связи. Сей
час както уже всем плевать. 

Все решают по мессенджеру. 
Среднего разговорного анг
лийского вполне хватает. 
Если же это страна, где ан
глийский не очень в чести, 
как Франция или Испания, 
прибегаем к услугам пере
водчиков. Есть добрые лю
ди, которые нам помогают за 
определенную плату.

– Пользуетесь ли вы ней-
росетями?

– Никогда. Просто посмо
трите ролик, где Алексей 
разговаривает с главой МОК 
Томасом Бахом и вицепрези
дентом Еврокомиссии Марга
ритисом Схинасом от имени 
боливийского спортивного 
чиновника.

Ребята выводят на большой 
экран уморительное зрелище. 
Алексей Столяров, выглядя
щий как Отелло в провинци
альном театре, командует по 
видеосвязи холеными госпо
дами в дорогих костюмах:

– А теперь приложите руку 
к сердцу и повторяйте: «Я про
шу святых Вована и Лексуса 
помешать спортивным играм 
в России!»

И два олуха послушно по
вторяют эту белиберду! Зал 
в Смоленске взорвался хохо
том и аплодисментами.

– Как видите, нейросетями 
здесь и не пахнет. Эти люди 
готовы поверить всему, лишь 
бы навредить России.

Вован и Лексус:

 ■ О пользе знаний, или Зачем изучать прошлое.

– Мы находимся на Форуме молодых историков. На-
сколько важно, по-вашему, изучать прошлое?

– Есть такой певец Шарлот**, который много га-
достей наговорил про Россию после начала спец-
операции. С ним общались от имени Владимира 
Зеленского, от чего он пришел в восторг. На тот 
момент Шарлоту этому было 25 лет, он утверж-
дал, что очень любит историю и хочет стать исто-
риком. У него даже книга есть любимая историче-
ская… «Властелин колец». Теперь он в местах не 
столь отдаленных, жалеет, что плохо учился, мало 
знает. Раскаивается. Если вы не хотите быть как  
Шарлот, изучайте историю, читайте книги, расши-
ряйте кругозор.

** Признан террористом и экстремистом.

 ■ Пойманные на горячем персонажи могут 
отрицать очевидное.

– Макаревич* после разговора с вами  устроил 
истерику, будто ваш разговор – монтаж.

– Обычно наши подопечные предпочитают «не 
заметить». Когда все выплывает наружу, делают 
вид, что ничего такого не произошло. Только, по-
жалуй, один раз все категорически отрицали. Это 
было, когда мы пообщались с президентом Молдовы 
Майей Санду. Ее люди заявили, что это все фейк. 
Разгорелся большой скандал. Над Санду откровенно 
насмехался экс-президент  Додон, ведь она выходила 
на связь из офиса главы государства. «Я что, свой 
бывший кабинет не узнал бы?» – спрашивал он.

А так, если комментируют, все больше говорят 
про монтаж. Самый комичный пример, наверное, 

был с Дмитрием Быковым*. Мы с ним общались 
от имени главы администрации Украины Андрея 
Ермака. В результате он договорился до того, 
что гонорары от своих книг готов отправить в 
фонд ВСУ. Когда все вскрылось, Быков заявил, 
что это дипфейк, на который ФСБ потратила 50 
тысяч долларов. А вообще его хотели заманить 
на самолет и вывезти в Россию. Наверное, чтобы 
прямо у трапа и расстрелять.

– В разговоре с Сикорским вы упоминали 
и белорусскую несистемную оппозицию.

– Перемены в Беларуси, по его словам, могут 
быть, только если произойдут крупные  потрясения 
в России со сменой власти. Сами судите, насколько 
это возможно. А в настоящее время у Тихановской 
и компании, уверен Сикорский, никаких шансов, 
«их раздавят».

* Признан иноагентом.

НЕЙРОСЕТЯМИ НЕ ПОЛЬЗУЕМСЯ

САНДУ ПРИКИНУЛАСЬ 
ПРИЗРАКОМ

НЕЧА НА ЗЕРКАЛО ПЕНЯТЬ НЕВЕЖЕСТВО

ШАРЛОТ ПОПАЛ В ПЕРЕПЛЕТ

Владимир Кузнецов и Алексей Столяров имели 
большой успех на Форуме молодых историков.

Для разговора с певицей-русофобкой Наргиз от имени 
Зеленского пранкеры пригласили пародиста Макса Комикадзе.
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Ольга ХРАБРЫХ

 ■ Елена Папанова подели-
лась воспоминаниями о зна-
менитом папе, своем дет-
стве и рассказала о работе 
с Валерией Гай Германикой.

ЯБЛОКИ НА СНЕГУ
5 августа 1987 года не стало 

любимого многими советско
го актера Анатолия Папанова. 
И несмотря на то что прошла 
уже целая жизнь, его дочь Еле
на, актриса, до сих пор не мо
жет без слез слушать песню 
«Яблоки на снегу». Ведь эта 
композиция ассоциируется 
у нее с последней поездкой на 
дачу в компании отца.

Стоял ноябрь. Вся семья 
смотрела программу «Время», 
в которой предупредили о на
двигающемся снегопаде. А на 
даче у Папановых как раз вы
дался урожай яблок, который 
еще не успели собрать. «Они 

же померзнут», – воскликнул 
Анатолий Дмитриевич и вме
сте с Еленой отправился 
в сад. Снег меж тем 
уже начинал хло
пьями опус каться 
на землю, а яблоки 
падали к ногам от
ца и дочери. Ябло
ки на снегу…

– Я на даче, но 
яблок у нас ма
ло, потому что 
в  этом году все 
повымерзло, не
которые ябло
ни – сухие и ста
рые – пришлось 
л и к в и д и р о 
вать,  – расска
зала Елена Папа
нова «Союзному 
вече». – Тем не 
менее папа 
очень любил 
приезжать на 
дачу, гулял, хо

дил в лес. Правда, он никогда 
не занимался огородом. А эта 
песня до сих пор трогает душу.

– Как обычно проводите 
день памяти отца?

– Папы нет 37 лет. И поэтому 
все его знакомые уже ушли. 
Никого не осталось. А в этот 
раз мы по традиции сходим 
на кладбище и помянем его 
дома.

ХРАНИТ ПИСЬМА 
ПОКЛОННИКОВ
– Достаточно ли в России 

проводят мероприятий, по-
священных сохранению па-
мяти об Анатолии Папа-

нове?
– На Спиридоновке 
есть мемориальная 
доска, посвященная 
папе. 

Я играю моно
спектакль воспо

м и н а н и й 

об отце, который называется 
«Вспоминая прошлое с на
деждой на будущее». Часто 
он проходит в библиотеках, 
потому что камерный. В ос
новном приходят люди по
жилого возраста, поскольку 
сейчас молодежь не смотрит 
советских фильмов и не знает 
актеров того времени.

Не забывает его и театр Са
тиры. Когда в 2022 году со дня 
рождения папы исполнилось 
сто лет, там прошел прекрас
ный вечер. Поэтому я считаю, 
что он не забыт и памятных 
мероприятий достаточно.

– Храните его письма и 
вещи?

– У меня есть одно пись
мо, и, конечно, я его храню. 
Осенью 2023 года вышло 
второе издание книги «Ана
толий Папанов: так хочется 
пожить. Воспоминания об от
це». И это  письмо там тоже 

есть. Я храню все, что связано 
с родителями.

– В СМИ писали о случае, 
когда на съемках «Холодного 
лета 53-го» он провел целый 
день, раздавая автографы. 
Чтобы увидеть его, даже 
приплывали на лодках из 
соседних деревень. А были 
ли сумасшедшие фанаты?

– Когда он выходил из театра, 
его постоянно ждали зрители. 
Я особенно не следила за ними. 
А теперь, перебирая старые ве
щи, нашла две сумки писем от 
поклонников. Правда, еще не 
читала, но все сохранила.

– Какой вашей работой 
в кино или в театре Ана-
толий Папанов бы особен-
но гордился?

– Не знаю. Папато своими 
работами не гордился. Ему 
ничего не нравилось.

Дочь великого актера:

 ■ Конкуренция в мире театра 
и кино высокая.

– Следите за тем, что сейчас 
происходит в театре Ермоловой? 
Многие до сих пор помнят гром-
кую историю, когда Олег Меньши-
ков уволил актеров, служивших 
в коллективе годами. И вас в том 
числе…

– Меня же восстановили потом, 
я могла работать. Но я ушла отту-
да сама. Сейчас немного жалею, 
потому что хотелось бы работать 
в театре. Но дело не в этом.

– На спектакли коллег ходите? 
Может быть, могли бы что-то осо-
бо отметить?

– Хожу. Я посмотрела замеча-
тельный моноспектакль Виктора 
Сухорукова «Счастливые дни», где 
он рассказывает о своей жизни. И 
мне он очень понравился.

– Вашей крестной мамой в кино 
вы называете Валерию Гай Гер-
манику. Наблюдаете за ее твор-
чеством, снимаетесь в новых ра-
ботах?

– Работала у нее в нескольких 
проектах, например, в сериале 

«Краткий курс счастливой жиз-
ни», в фильме «Да и да» сыгра-
ла чиновницу, в короткометражке 
«Прометей».

Когда я окончила школу и училась 
в институте, я много снималась. Это 
были 1976–1977 годы. А потом се-
мья, дети… Я очень много отказы-
валась. Конечно, это неправильно.

Это не та профессия, где можно 
отказываться от работы и думать, 
что от тебя ничего не уйдет. Это 
не так. Люди меняются, конкурен-
ция большая, появляются другие 
артистки. И у меня наступил боль-
шой перерыв в съемках.

А потом Валерия утверждает меня 
на одну из главных ролей в сериале 
«Школа». И после этого моя карьера 
пошла в гору. Поэтому я действи-
тельно считаю, что она моя крестная 
мама в кино.

– Какие работы выйдут в бли-
жайшее время?

– Снялась в сериале «Бала-
бол». Наверное, он выйдет осенью. 
А что касается планов, когда гово-
ришь о них, то ничего не сбывает-
ся. Мы, артисты, суеверные в этом 
смысле люди.

 ■ Долгие годы никто из ее сверстни-
ков не знал, что она дочь звезды.

– В альманахе «Мужчина и женщина» 
Владимира Котта сыграли учительницу, 
которая помогает девочке подружиться 
с одноклассником. Были ли учителя, ко-
торые действительно помогали? И как 
вам вообще работалось в этой картине?

– Замечательный режиссер. Хорошая 
команда, прекрасно работалось.

Я училась в двух школах. В одной – 
с первого по седьмой класс, в другой – 
с восьмого по одиннадцатый. И я до сих 
пор помню свою первую учительницу 
Лидию Сергеевну. Очень красивая была 
женщина, добрая. У меня сохранились 
фотографии с ней и с классом.

В другой школе у меня была замеча-
тельная учительница по русскому языку, 
Мария Павловна Брехман. Я очень любила 
литературу и даже сейчас помню стихи, 
которые читала у нее на уроке.

Недавно на даче у одной нашей одно-
классницы встречались со своей класс-
ной руководительницей и учительницей 
математики Раисой Петровной Ермолае-
вой. Она уже старенькая, но приходит на 
наши встречи.

Я не знаю, от чего это зависит, возмож-
но, от времени. Но у моих детей нет таких 
встреч выпускников. Да и школьное время 
для них пролетело незаметно. Для меня 
же это большой и хороший отрезок моей 
жизни.

– А отец когда-нибудь ходил на роди-
тельские собрания? Наверное, учителя 
хотели бы его увидеть!

– С первого по седьмой класс я жила 
с бабушкой и дедушкой. Но не потому, 
что меня бросили родители.

Просто сначала все жили в одной ма-
ленькой комнатке: бабушка, дедушка, 
мама, папа и я. А когда мне было годи-
ка три, маме с папой дали общежитие 
в Театре сатиры. Они тогда были неиз-
вестными  актерами. Мама хотела взять 
меня с собой, но куда ребенка в обще-
житие… И бабушка оставила меня при 
себе на 15 лет.

А когда дали однокомнатную квартиру, 
я стала жить с родителями.

Когда училась в школе, никто не знал, 
кто мой отец. Но едва вышел фильм «Жи-
вые и мертвые», все стали говорить: «Это 
та девочка, чей папа сыграл Серпилина 
в «Живых и мертвых».

Но папа никогда не ходил на собрания, 
его никогда не вызывали в школу. Да 
я училась и вела себя хорошо.

 ■ Артистка часто наведы-
вается в соседнюю страну.

– Связывало ли его что-
то с Беларусью?

– Мама была полькой. 
Жили они под Брестом. На-

верное, со своим спектаклем 
поеду в небольшой город под 
Минском.
– А приезжаете туда сами, 

не по работе?

– В этом году отдыхала в санато-
рии под Гомелем. Раньше снима- 
лась на «Беларусьфильме». Когда де-
лали детский фильм «Три веселые 
смены», я три месяца прожила в Бе-
ларуси.

Тогда в Москве был тотальный де-
фицит продуктов, а там можно было 
купить мясо, какую-то молочную про-
дукцию. И помню, что когда приез-
жала со съемок, то все время что-то 
тащила.

СЕМЕЙНЫЙ АЛЬБОМЖИЛА С БАБУШКОЙ  
И ДЕДУШКОЙ

ПРОФЕССИЯ

ОТ РОЛЕЙ ОТКАЗЫВАТЬСЯ НЕЛЬЗЯ

ВПЕЧАТЛЕНИЯ

В БЕЛАРУСЬ – ЗА МЯСОМ И МОЛОЧКОЙ
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Екатерина ЧЕСНОКОВА/РИА «Новости»

Елена и сейчас активно 
снимается в кино.

К сожалению, такие вечера 
были большой редкостью.

В ШКОЛЕ НЕ ЗНАЛИ,  
ЧТО МОЙ ОТЕЦ – ПАПАНОВ
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 ■ Смоленский «Славутич» 
осваивается в чемпионате 
Беларуси по хоккею.

Первый блин – совсем не 
комом. Дебют смоленского 
«Славутича» в белорусской 
экстралиге уж точно не на-
зовешь провальным: в пер-
вых шести матчах эта коман-
да одержала три победы. Чем 
«Славутич» привлекла воз-
можность играть в Беларуси 
и на что он рассчитывает в 
дебютном сезоне?

Для начала – предыстория. 
«Славутич» – команда не но-
вая, а возрожденная. Хоккей-
ный клуб в Смоленске основа-
ли еще в 2010 году, но в 2017-м 
из-за недостатка финансиро-
вания профессиональная ко-
манда была вынуждена уйти 
со льда. Теперь же она вновь 
на площадке. Еще до старта 
экстралиги «Славутич» здоро-
во пошумел на предсезонном 
турнире памяти Александра 
Дубко, который выиграл, за-
тем размялся в Кубке Руслана 
Салея. Теперь начал борьбу и 
в чемпионате Беларуси.

В мае тренерский штаб на-
чал комплектование состава. 
Как вспоминал главный тре-
нер Иван Усенко, на просмо-
тре было много игроков – в 
состав попали сильнейшие. 

– Стараемся прививать им 
быстрый, атакующий стиль, 
ведь такой хоккей нравится 
зрителям. Без обороны, ко-
нечно, не выиграть, но в ата-
ке должен быть креатив. Зри-

тели идут смотреть на голы, 
опасные моменты, на то, как 
они создаются.

Зрители в Смоленске, оче-
видно, соскучились по хок-
кею. На домашних матчах 
«Славутича» на трибунах 
собираются аншлаги, бо-
лельщики здорово поддер-
живают свою команду. Руко-
водство клуба предусмотрело 
и «дополнительные опции» на 
играх: перед ними, например, 
можно сделать аквагрим для 
детей, нарисовать плакаты 
в поддержку хоккеистов, ку-
пить атрибутику «Славутича». 

– В Смоленск вернулся про-
фессиональный хоккей, а зна-
чит, у молодых ребят, которых 

здесь немало, есть перспекти-
ва прийти в большой спорт, – 
порассуждал один из зрите-
лей в телепрограмме «Между 
прочим». – Болельщицкая  
аудитория также долго ждала 
профессионального хоккея в 
Смоленске. 

Дождался Смоленск и модер-
низации Дворца спорта «Юби-
лейный». К старту чемпионата 
на хоккейной площадке заме-
нили бортовую систему, заку-
пили еще одну заливочную ма-
шину, улучшили освещение и 
звук, установили судейскую 
систему и не только.

– Думаю, что с приходом бе-
лорусского хоккея наша спор-
тивная жизнь станет намного 

веселее. Все истосковались по 
таким событиям. С нетерпени-
ем ждали начала сезона, – го-
ворит коммерческий директор 
«Славутича» Виктория Болдин-
ская. – С радостью примем в 
Смоленске всех наших бело-
русских гостей. 

Цели на дебютный сезон у 
«Славутича» серьезные. Пре-
зидент Федерации хоккея 
Смоленской области Мак-
сим Степанов рассказал, что 
дебютанты рассчитывают не 
испортить всей картины, а мо-
жет, даже привнести в чемпи-
онат Беларуси интригу. Стоит 
признать, пока у «Славутича» 
это получается. Но замах у ко-
манды куда больший.

– Задачу перед нами по-
ставило руководство города 
и области. Это попадание в 
плей-офф. Будем постепенно 
двигаться к этому, – сказал 
Иван Усенко.

Появление в чемпионате 
Беларуси новой российской 
команды, кажется, стало вы-
игрышным для всех. В турни-
ре появился новый коллектив, 
который на первом отрезке 
дистанции уже показал свой 
характер. Для смоленского 
хоккея участие в экстралиге 
и вовсе серьезный шаг вперед. 

Как замечал главный тренер 
«Славутича», оно дает возмож-
ность соревноваться, находить 
схожее и разное в подготов-
ке российских и белорусских 
игроков. Да и логистика уча-
стия в чемпионате Беларуси 
куда удобнее, чем если бы ко-
манда играла в России. Усенко 
вспоминал, что по огромной 
стране иногда игроки доби-
раются до игр сутками, сей-
час же самый 
дальний вы-
езд занима-
ет поряд-
ка девяти  
часов…

 ■ Белорусский вундеркинд 
станет постигать футболь-
ную премудрость в академии  
мадридского «Реала».

В системе королевского клуба 
наших не было еще никогда. Ни в 
юниорских, ни в основной команде 
тем более. В других клубах испан-
ской Ла Лиги – сколько угодно. 
Даже в «Барселону» заглядывали. 
Первым в составе сине-гранато-
вых появился российский полуза-
щитник, воспитанник московского 
«Спартака» Игорь Корнеев.

Его позвал сам легендарный  
Йохан Кройф, тренировавший 
«Барсу» в то время. Через не-
сколько лет футболку одного из 
самых титулованных клубов мира 
надел белорусский хавбек Алек-

сандр Глеб. И только «Реал» оста-
вался для наших терра инкогнита. 
И вот сенсационный прорыв. Пер-
вопроходцем в стане «сливочных», 
как называют мадридцев за цвет 
формы, стал 12-летний Алексей 
Майоров. Воспитанник академии 
«Минска», выступавший в резерве 
московского «Спартака», в про-
шлом году играл в составе ката-
лонской «Сердань олы», где в 22 
матчах забил 59 голов. Результа-
тивность – сумасшедшая. На не-
го тут же положили глаз многие 
испанские гранды. Но настырнее 
всех оказался «Реал». За транс-
фер, не торгуясь, выложили 120 
тысяч евро, что является рекорд-
ной суммой для такого возраста.

Сам юниор о сенсационном пе-
реходе и своих перспективах рас-

суждает без детских восторгов, 
абсолютно по-взрослому:

– К этому стремился и готовил-
ся. Так что это нормально: я при-
шел к промежуточной цели. Не 
было: «Вау, такого я не ожидал». И 
когда мне позвонили из «Реала», 
знал, что уйду туда. Папа говорит, 
что за меня болеют все родствен-
ники, Беларусь и не только. Не 
хочу их подвести. Мечты? Их мно-
го, но первая – войти в основную 
команду «Реала».

– В клубе сказали, что в перспек-
тиве видят в сыне именно игрока 
первой команды. А французские, 
немецкие и испанские специали-
сты дали понять, что такого уровня 
игроков в его возрасте нет – Леша 
лучший в мире, – добавляет отец 
Алексей Майоров – старший.

– Можно ли назвать Майо-
рова уникумом, которые рож-
даются раз в сто лет? Это звучит 
громко, но, скорее всего, да, так 
и есть, – считает тренер Алек-
сандр Гришин, работавший 
с вундеркиндом в академии 
«Спартака».

Футбольные гены  – се-
мейное. Дедушка Алексея 
Александр Кистень в со-
ставе минского «Динамо» 
брал медали чемпионата 
и Кубок СССР. Внук явно 
шагнет дальше знамени-
того предка. Все превос-
ходные характеристи-
ки, которые ему дают 
сейчас, – это только 
аванс на будущее. 
Надеемся, у Алексея 
оно станет звезд-
ным.

ШАГ В «СЛИВОЧНОЕ» ЗАВТРА ПРОРЫВ

НЕ МАЛЬЧИКИ ДЛЯ БИТЬЯ ХОККЕЙ

Г л а в н ы й 
тренер «Сла-
вутича» Иван 
Усенко об экс-
тралиге знает 
если не все, то 
очень многое. 
В Беларуси он 
отыграл практически 15 лет, 
в составе национальной сбор-
ной выступал на трех чемпи-
онатах мира. Со Смоленском 
его также связывает многое. 

– В Смоленск попал, когда 
мне еще и года не было. Ро-
дители работали по распре-
делению, и первые два года 
моей жизни прошли здесь. 
В прямом смысле делал тут 
первые шаги. После наша 
семья вернулась в Нижний 
Новгород, но затем я окон-
чил смоленскую академию 
спорта и туризма, – расска-
зывал Иван Усенко местным 
телевизионщикам. – Когда уз-
нал, что будет возрождаться 
хоккейный клуб, позвонил и 
предложил свою кандидатуру. 
Ее согласовали – приступил 
к обязанностям.

УСЕНКО  
ПОЗВОНИЛ САМ

Наш первопроходец 
в королевском 
клубе. Маленький, 
да удаленький.

Цели на дебютный сезон 
у «Славутича» серьезные. 

На домашних матчах «Славутича» 
на трибунах собираются аншлаги.
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ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

– Как возместить 
ущерб, если у одного 
из участников ДТП нет 
полиса страхования граж-
данской ответственности?

 Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

– ОСАГО (в Беларуси  –  
ОСГОВТС) – обязательный 
вид страхования гражданской 
ответственности владельцев 
транспорта.

Когда в ДТП участвуют два 
автомобиля, с людьми все 
в порядке, при этом у обоих 
водителей есть полисы и нет 
разногласий, кто стал вино
вником, происшествие мож
но оформить по европротоко
лу, без сотрудников ГАИ или 
ГИБДД. Для оформления по 
европротоколу необходимо 
заполнить извещение в бу
мажном или электронном 
виде, а также провести фо
тофиксацию обстоятельств 
аварии.

Если у виновного есть стра
ховой полис, а у пострадавше
го его не окажется, последний 
обращается напрямую к стра
ховщику виновника ДТП. Ему 
придется заплатить штраф за 
езду без полиса.

У виновника ДТП нет поли
са, а у пострадавшего есть? 
Тогда виновнику придется из 
собственных средств и запла
тить штраф за отсутствие 
страховки и компенсировать 
ущерб потерпевшему. Можно 
договориться о возмещении 
ущерба на месте, но обяза
тельно нужно зафиксировать 
договоренности, вызвав со
трудника ГАИ или ГИБДД. 
Они оформят ДТП, установят 
виновника и зафиксируют его 
данные.

Виновник отказывается 
возмещать ущерб? Спор ре
шат в судебном порядке. Ему 
можно направить досудебную 
претензию. К заявлению не
обходимо приложить доказа
тельства. Справку ГАИ или 
ГИБДД, фотографии с места, 
медзаключение, если был 
вред здоровью, расчет стои
мости ремонта, если повреж
дена машина. Это поможет 
суду понять, виновен ответчик 
или нет.

Если же у пострадавшего 
есть полис Каско, его стра
ховая отремонтирует автомо
биль за свой счет, но затем 
предъявит иск к виновнику 
ДТП.

Ни у кого из участников 
аварии нет полиса? Винов
нику также придется само
стоятельно компенсировать 
ущерб пострадавшему (до
бровольно или в судебном по
рядке). И оба водителя долж
ны заплатить штраф. 

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ  
ВОПРОСЫ,  

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ 
НА АДРЕС 

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Уновис» (12+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного  
государства» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.10 «САМЫЙ СИЛЬНЫЙ» (6+)
14.35 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди.  

Александр Рукавишников  
(с субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА- 
ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Государственный интерес. 

Виталий Третьяков» (12+)
22.15, 03.10 «ДОРОГА  

К СЕБЕ» (12+)
23.30 «Карта Родины. Мышкин  

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Сокол над городом» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши.» (12+)
07.15 «Где же Тунгусский наш 

метеорит?» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Татарстан  
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

13.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 
ПРОИСШЕСТВИЕ  
В БРИКМИЛЛЕ»(12+)

14.20 «Сокол над городом» (12+)
15.05, 05.05 «Культ культуры» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Есть вопрос  

с Вадимом Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ДОРОГА  

К СЕБЕ» (12+)
23.30 «Карта Родины. Ростов Великий 

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Спасти и сохранить» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Березинский  

биосферный» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Карта Родины» (12+)
10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 

МУХАББАТ» (16+)
13.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ  
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

14.20 «Спасти и сохранить» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15 «Минск – Москва» (12+)
21.45 «Союзная сила:  

молодежь ЗА» (12+)
22.15, 03.10 «ВСТРЕТИМСЯ  

У ФОНТАНА» (6+)
23.40 «Фабрика кино» (12+)
04.40 «Мир. Национальная 

жемчужина Беларуси» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая  
точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15, 02.15 «Факты  

на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Республика 
Адыгея (с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «ОПЕРАЦИЯ 
МУХАББАТ» (16+)

13.10 «ВСТРЕТИМСЯ  
У ФОНТАНА» (6+)

14.35, 04.40 «Святыни Полоцкой 
земли» (12+)

15.05, 05.05 «Культ культуры. 
Гедиминас Таранда (с 
субтитрами)» (12+)

16.10, 00.10 «АННА- 
ДЕТЕКТИВЪ» (16+)

18.10, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15, 03.10 «ГОРЬКИЙ 

МОЖЖЕВЕЛЬНИК» (12+)
23.40 «Фабрика кино» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.10, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.05, 09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 

02.05 «Наши» (12+)
07.15 «Титаник» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 12.45, 14.50, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.15 «Карта Родины. Библиотека  
в Минске и Браславские озера 
(с субтитрами)» (12+)

10.10 « ДЕЛО БЫЛО  
В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)

13.10 «ГОРЬКИЙ  
МОЖЖЕВЕЛЬНИК» (12+)

14.35 «Крылатая радуга» (6+)
15.05, 05.05 «Наши люди» (12+)
16.10, 00.10 «АННА- 

ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
21.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
21.45 «Новое PROчтение» (12+)
22.15, 03.10 «МИГ УДАЧИ» (12+)
23.30 «Карта Родины. Лошица  

(с субтитрами)» (12+)
04.30 «Карта Родины. Псков, Витебск 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.55 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.30 «Волчишко». Мультфильм (6+)
07.40 «Волшебство в детском саду». 

Мультфильм (0+)
08.00 «ДОРОГА К СЕБЕ» (12+)
09.10 «Уновис» (12+)
10.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.45 «ВСТРЕТИМСЯ У ФОНТАНА» 

(6+). Сергей Долганов – мастер 
на все руки, человек большой 
души и открытого сердца. Кочует 
он по городам и весям в поисках 
счастья и во всех городах, где 
побывает, строит фонтаны не ради 
приработка, а только лишь для 
красоты, для того чтобы доставить 
радость себе и людям...

16.15 «Титаник» (12+)
17.10 «СКАНДАЛЬНОЕ 

ПРОИСШЕСТВИЕ  
В БРИКМИЛЛЕ» (12+)

19.30 «Наши люди» (12+)
20.30 «Неделя Союзного  

государства» (12+)
21.00 «НА ОСТРИЕ» (12+)
23.00 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
03.25 «НЕВЕСТА ЛЮБОЙ  

ЦЕНОЙ» (18+)
05.05 «Наши люди» (12+)

06.00 «Приключения Ам Няма. Новые 
соседи». Мультфильм (0+)

06.45 «Синий трактор».  
Мультфильм (0+)

07.25 «Гусятница у колодца». 
Мультфильм (6+)

07.40 «Прелюдия и фуга». 
Мультфильм (0+)

08.00 «ДОРОГА К СЕБЕ» (12+)
09.10 «Березинский  

биосферный» (12+)
10.10 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
14.45 «Крылатая радуга» (6+)
15.00 «МИГ УДАЧИ» (12+)
16.15 «Титаник» (12+)
17.05 «НА ОСТРИЕ» (12+)
19.00 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «МАКАРОВ» (16+). 
  Поэт Александр Сергеевич 

Макаров становится обладателем 
пистолета системы своего 
однофамильца. Обладание 
оружием в корне меняет жизнь 
героя и его отношения  
с окружающими...

22.50 «ОПЕРАЦИЯ МУХАББАТ» (16+)
01.35 «ДЕЛО БЫЛО  

В ГАВРИЛОВКЕ» (12+)
03.15 «МАКАРОВ» (16+)
05.05 «Наши люди.  

Николай Бурляев» (12+)

4 октября 5 октября 6 октября

30 сентября 1 октября 2 октября 3 октября
ОТВЕЧАЕТ  
НА ВОПРОСЫ

НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ВИДЕО»
КАДАШИ 
СТАРАНИЯМИ 
ХОРОШИ
Столицу России без белору

сов представить невозможно.
Они оставили огромный след 

в истории города, его культуре 
и архитектуре. Особенно цени
лись резчики по дереву – ико
ностасы и прочие церковные 
украшения получались у них 
с особым неповторимым ре
льефом. Произведения искус
ства и сейчас можно увидеть 
в соборах Кремля, Новодеви
чьем и Донском монастырях 
Москвы. Настоящий фурор 
произвели создатели ярких 

блестящих изразцов для пе
чей – побелорусски они назы
ваются «кафлі». Также в Ору

жейной палате хранятся боевые 
топорики, протазаны (такая раз
новидность копья) и зеркальные 

доспехи, выполненные белорус
скими мастерами. Да мало ли 
примеров!

Об этом и не только можно 
узнать из нового проекта редак
ции газеты «Союзное вече» с 
ведущим Евгением Давутовым 
«Москва белорусская». Первый 
выпуск вышел 26 сентября в 
19:00 на YouTubeканале «Со
юзное вече». Он посвящен 
церкви Воскресения Христова 
в Кадашах: прекрасная и древ
няя, с солнечными часами на 
фасаде, таинственными черепа
ми в подвале, попавшая в кадры 
фильма про революцию. Смо
трите – не пожалеете!
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4.  ПЕРЕСМОТРЕТЬ 
«БЕЛЫЕ РОСЫ»

В Полесске, который всего в паре ки-
лометров от залива, живет много этниче-
ских белорусов. Городок уже 20 лет объ-
единяют побратимские связи с Лунинцом 
(Брестская область). Неудивительно, что 
в этом году именно здесь прошел фести-
валь белорусской культуры «Белые ро-
сы». Тысячи участников пели «Купалинку»  
и плясали «Лявониху», ели драники с ма-
чанкой, делали сувениры в цветах бело-
русского флага. В следующем году фест  
будет еще масштабнее и ярче – стоит за-
глянуть.

В самом Полесске тоже есть на что по-
смотреть. Разводной мост через Дейму 
с оригинальными башенками за необыч-
ную форму назвали Орлиным. Механизму 
больше сотни лет, а он в отличном состоя-
нии. Или средневековый замок Лабиау,  
который построили в XIII веке рыцари Тев-
тонского ордена. Внутрь не попадете, но 
даже снаружи производит большое впе-
чатление.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Необычайно теплый сентябрь намекает: 
рано прощаться с отпускным настроением. 
Живописная лагуна Балтийского моря – иде-
альный вариант для спонтанного путеше-
ствия.

1. НАЙТИ СЧАСТЬЕ 
ПОД НОГАМИ

Первое, что видят туристы на подлете к Кали-
нинградской области, – узкую и длинную полоску 
суши, о которую плещутся волны. 98 километров 
в длину, а ширина в некоторых местах – всего 
четыреста метров. Диво!

Это Куршская коса – объект Всемирного на-
следия ЮНЕСКО. Советуем полюбоваться не 
только сверху, но и снизу. Побывать на орнито-
логической станции «Фрингилла» – здесь каждый 
год пролетает до 20 миллионов птиц. А самое 
фотогеничное место на косе – высота Эфа неда-
леко от поселка Морское. Бескрайние песчаные 
дюны создают ощущение настоящей пустыни 
посреди моря. Здесь же один из лучших пляжей 
Калининградской области. Если незадолго до 
путешествия пройдет шторм, есть шанс найти 
на берегу янтарь – на счастье!

2. УВИДЕТЬ  
ТАНЦУЮЩИЙ ЛЕС

Славится коса и хвойными лесами. Ароматы 
стоят – не надышаться! Отдельные участки стали 
заповедными еще в XVII веке при прусском коро-
ле Фридрихе Вильгельме I: он любил охотиться 
на лосей и косуль.

Сосны, высаженные в 1960-е годы на Круглой 
дюне, сильно отличаются от старших могучих 
собратьев. Чуть севернее поселка Рыбачий ты-
сячи деревьев буквально «запружинили». Отчего 
они такие изогнутые, ученые спорят до сих пор. 
Самые распространенные версии – особенности 
геомагнитных полей, сильный ветер и даже гу-
сеницы, которые повредили молодые сосенки. 
В любом случае сегодня танцующий лес – один 
из самых посещаемых в стране.

Интересно, почему залив 
назвали Куршским? Езжай-
те в «Дом рыбака» в поселке 
Заливино Полесского района. 
Оказывается, рыбаки-курши 
жили тут задолго до прихода 
пруссов. У них были па-
русные лодки-пло-
скодонки – куре-
насы. Каждую 
венчал флюгер, 
раскрашенный 
в  цвета де-
ревни, откуда 
происходили 
рыбаки. У каж-
дой семьи была 
своя символика. 
Видишь над судном 
крест в кольце – рыбак 
не женат, а черточки и линии 
указывали на количество детей.

После Великой Отечествен-
ной на берегу залива расселя-
лись колхозники с Поволжья, 
верховьев Волги и из Новго-
родской области. Чуть позже 
к ним присоединились потом-
ственные рыбаки из Краснодар-

ского края. Тут формировали 
даже женские рыбо-

ловецкие бригады 
(сейчас этот про-

мысел счита-
ется слишком 
тяжелым для 
прекрасных 
дам). Тради-
ции рыбной 

ловли в Зали-
вино сохраняют-

ся по сей день. Кол-
хоз «Доброволец» 
добывает судака, 

корюшку, леща, чехонь, окуня, 
плотву, щуку и налима.
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ПЯТЬ ПРИЧИН ДОГНАТЬ ОСЕНЬЮ 
ЛЕТО НА КУРШСКОМ ЗАЛИВЕ

3. ПОДНЯТЬСЯ  
НА СТАРЫЙ МАЯК

У Музея мирового океана есть филиал прямо 
на берегу Куршского залива – маяк Риндерорт. 
От «Дома рыбака» к нему ведет экотропа с  де-
ревянным настилом по зарослям и со смотро-
выми площадками. Сам маяк начал функци-
онировать более 150 лет назад: сначала это 
был просто керосиновый фонарь с линзой на 
деревянной штанге. Но уже в начале ХХ века 
построили башню из красного кирпича с вин-
товой каменной лестницей. Забраться наверх 
могут все желающие – виды невероятные!

При маяке – домик смотрителя. В мельчайших 
деталях воссоздали обстановку разных эпох. 
Впечатляет и коллекция фонарей, которыми 
пользовались здешние жители. За 
чашкой чая рассказывают, как 
жили маячник и его семья, про-
водят лекции и мастер-классы. 
Во дворе восстановили ме-
теорологическую стан-
цию и высадили ма-
ленький аптекарский 
огородик, с которо-
го можно собирать 
мяту.

5. ПОЗНАКОМИТЬСЯ 
С КУРШАМИ

В местных водах 
обитает 48 видов рыб.

Дюна Эфа – одна из самых 
высоких в Европе.

Разрешите пригласить 
на медленный танец!

Его использовали по назначению 
вплоть до 1985 года.

souzvecheRU – BY (Россия – Беларусь) souzveche16+ RUBY. Оперативно

SOUZVECHE.RU

НАШ  
САЙТ

Союзное 
вече видео

RU-BY агент

Распространяется в регионах России: г. Москва, г. Санкт-Петербург, Республика Адыгея, Республика Алтай, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, Кабардино-Балкарская Республика, Республика Калмыкия, Карачаево-Черкесская Республика,  
Республика Карелия, Республика Коми, Республика Крым, г. Севастополь, Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия – Алания, Республика Татарстан, Республика Тыва, Удмуртская Республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Респу-
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линская область, Свердловская область, Смоленская область, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Забайкальский край, Ярославская область, Еврейская автономная область, Ненецкий автономный 
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